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Acuerdo

La unne se suma 
a Munigestión

La Universidad Nacional 
del Nordeste firmó la 
adhesión al programa que 
la unl realiza hace 25 años. 
Así se extienden los 
beneficios del programa de 
formación de gobierno a 
Chaco y Corrientes. p.3

Entrevista 

Diana 
Helena Ma�ía

La filósofa, docente y 
referente feminista recibió 
el título de Doctora 
Honoris Causa de la unl
y habló con El Paraninfo 
sobre la igualdad de 
género y sobre el futuro de 
la teoría feminista. p.10

Lanzaron la campaña de separación de residuos en Ciudad Universitaria 
Ya se lleva adelante la campaña para reducir la cantidad de residuos que se envían al relleno sanitario y aumentar los materiales 
reciclables. La Municipalidad de santa Fe acompaña la propuesta con un puesto de ecocanje y con la concientización.  p. 16

unl y ful

30 años

Homenaje 
a la Reforma

Salud mental 
en red

ptcl

Laboratorio para
 emprendedores

El Parque Tecnológico del 
Litoral Centro inauguró un 
laboratorio de electrónica 
para el diseño de Sensores, 
Sistemas Embebidos y 
Dispositivos de Comunica-
ción para dar soporte a 
emprendimientos. p.5

Plan integral

La implementación de políticas y acciones que permitan acercar lo producido por las universidades con las necesidades concretas 
de la sociedad es una línea de trabajo que en la unl lleva más de tres décadas. En este informe central recorremos 30 años de una 

política sostenida de vinculación tecnológica en la Universidad. INFORME CENTRAL  p. 8 y 9

Poner el futuro 
en la agenda de cada día

30 años del Cetri Litoral

Cimentado en una 
decisión institucional de 
abordar la problemática 
desde todas sus dependen-
cias, la unl comenzó en 
2023 a implementar el 
Plan de Acción ‘Salud 
Mental en Red’. p.11

Una comisión homenajea-
rá el aniversario de la 
Reforma de la Constitu-
ción Nacional y se reunió 
en la fcjs, con participa-
ción del ámbito acadé-
mico y de los poderes
del Estado. p.4
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» Inscripción para las 
Becas de Tutoría

La inscripción es hasta el 6 de 
junio. Las becas serán del 1 de fe-
brero al 31 de diciembre de 2025 
y están destinadas a estudiantes 
avanzados de todas las carreras 
de grado de la unl y tienen como 
objetivo el seguimiento y apoyo 
Académico e Institucional a los 
alumnos del ingreso y ciclo ini-
cial. Los aspirantes deben en-
viar la documentación por mail 
a la facultad de pertenencia.

[+] info
articulacion@unl.edu.ar

» Muestra de 
Arquitectura Polaca

El próximo 21 de mayo a las 18 h 
se inaugurará la Muestra de Ar-
quitectura Polaca. Las piezas se-
rán expuestas en el Hall de la 
Estación Belgrano hasta el 26 de 
este mes. Se presentan 24 ins-
talaciones: La muestra incluye 
edificios de oficinas, viviendas y 
espacios urbanos. 

[+] info
www.fadu.unl.edu.ar

» Concurso ‘Ciencia en 
Fotos [Sub 18]’

Hasta el 28 de junio podrán pos-
tular obras en el marco de la 
convocatoria 2024.  Dirigida a 
instituciones educativas de ni-
vel secundario, públicas o pri-
vadas, de todo el país. Tiene co-
mo principal objetivo promover 
el interés de estudiantes de nivel 
secundario sobre diversos as-
pectos de la ciencia y la tecnolo-
gía y su comunicación creativa.

[+] info
concursocienciaenfotos@unl.edu.ar

» Beneficios en la 
Librería unl

Hasta el 30 de junio se puede ob-
tener un 40% de ahorro en com-
pras en la Librería unl (Av. Fa-
cundo Zuviría 3563, de lunes a 
viernes de 9 a 17 hs) pagando con 
la aplicación Modo, con tarjetas 
Cabal Credicoop o dinero en la 
cuenta. El tope de reintegro men-
sual por usuario es de $4.500. 

[+] info
www.unl.edu.ar/editorial 
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la frase
_del mes

obsequios
_del mes
www.unl.edu.ar/
obsequios

Diana Maffía, 
Doctora Honoris 
Causa unl.

«El mensaje es pensar en derechos. Pero pensarlos 
encarnados, en sus vidas, de qué manera pueden 
defenderse colectivamente,  porque finalmente el feminismo 
no es una posición individual, sino colectiva.» Diana Maffía

Cancún

Conocé más 
experiencias en
unl.edu.ar/
unlxelmundo

la foto
_del mes
Diálogo Reformista
Los rectores 
de unl Enrique 
Mammarella y de la 
unr Franco Bartolacci 
reflexionaron 
sobre el presente 
presupuestario 
y el futuro de las 
universidades 
argentinas en una 
charla en la fcjs.

por el
_mundo
Karen Noseda,
Estudiante de Lic. 
en Administración - 
Facultad de Ciencias 
Económicas unl.
 
Intercambio en la 
Universidad Autónoma 
del Estado de Quintana 
Roo - sede Cancún.

«Mi experiencia fue positiva, se sintió 
la cálida bienvenida por parte de los 

docentes y también de mis compañeros. 
El aprendizaje fue tanto académico 

como cultural; me ayudó a crecer 
profesionalmente. Cursé materias 

de la carrera de Licenciatura 
en Mercadotecnia y Negocios, siento 

que esto agregó valor a mi intercambio 
porque sumó un enfoque diferente 

al de mi carrera en unl».
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 La Universidad Nacional del 
Nordeste (unnE) se sumó a tra-
vés de un convenio firmado es-
ta mañana al programa de for-
mación para gobiernos locales 
Munigestión, creado en la Uni-
versidad Nacional del Litoral 
y cogestionado junto a la Uni-
versidad Nacional de Rosario 
(unR) desde 2014.

De la firma participaron el rec-
tor de la unl, Enrique Mam-
marella, el rector de la unR Fran-
co Bartolacci y el rector de la un-
nE, Omar Larroza, los gober-
nadores de Corrientes y Chaco, 
Gustavo Valdés y Leandro Zdero, 
y la secretaria de Coordinación y 
Gestión de Recursos del Ministe-
rio de Educación de la provincia 
de Santa Fe, María Martín.

La adhesión se realizó en el 
marco de la Jornada “Universi-

dad en territorio: políticas pú-
blicas para el desarrollo local” 
en el Salón de Actos de la Facul-
tad de Ciencias Económicas de 
la unnE en Resistencia,  con la 
presencia de 83 intendentes de 
Chaco y Corrientes. 

«Las universidades naciona-
les del Nordeste, de Rosario y 
del Litoral firmamos un con-
venio para extender los benefi-
cios del programa Munigestión 
a los gobiernos locales de Cha-
co y Corrientes», explicó Mam-
marella luego de la firma. «Es-
to nos permite que la universi-
dad sea más territorial, poder 
seguir trabajando en la mejora 
de políticas públicas de calidad 
y también hacer que esa territo-
rialidad original de la Universi-
dad Nacional del Litoral vuelva 
a extenderse en toda la región», 

agregó. «Sumarse a este pro-
grama es entender que estamos 
cumpliendo un deber histórico 
que tenemos todos, de seguir 
dando condiciones en el inte-
rior, mejorando la vida de los 
argentinos. Esa es la Universi-
dad Pública, no es sólo abrir las 
puertas para dar clase»” resaltó 
el rector de la unl en torno a la 
relevancia de Munigestión.

SOBRE MUNIGESTIÓN
«Munigestión es un progra-

ma de capacitación para go-
biernos locales que lleva ade-
lante la unl, al que se suma la 
unR en 2014 y a partir de este 
año la unnE», explicó la secre-
taria de Fortalecimiento Te-
rritorial de la unl, Sara Lau-
ría. «Con esta nueva alianza es-
tratégica queremos reafirmar 

la vocación territorial, el com-
promiso y la función social de 
la universidad poniendo todas 
las capacidades de las univer-
sidades al servicio del desarro-
llo sostenible de la región cen-
tro-litoral» añadió.

Por un lado, esta iniciativa 
permite brindar respuestas a 
las demandas de municipios y 
comunes, y mejorar la gestión e 
innovación en las políticas pú-
blicas. En esa línea, también 
posibilita la ampliación de las 
agendas públicas de gobierno. 

Por otro lado, otro de los obje-
tivos con los que cumple el pro-
grama es con el fortalecimien-
to del vínculo entre las univer-
sidades y el territorio, contri-
buyendo a la cooperación entre 
unidades académicas y gobier-
nos locales y a la actualización 

Formación para gobiernos locales

La Universidad Nacional del Nordeste  
se une al programa Munigestión 

de los conocimientos en las 
funciones públicas. 

Munigestión posibilita un 
cursado virtual y semipresen-
cial. Al finalizar las capacitacio-
nes brinda un certificado firma-
do por las tres universidades ad-
heridas al programa. 

Esta mañana se presenta-
ron los cursos de este año, que 
se dictarán durante el segundo 
cuatrimestre. Los temas serán: 
Modernización e innovación en 
la gestión local; Gobierno abier-
to; Administración financiera; 
Compras y contrataciones del 
Estado; Gestión cultural públi-
ca; Industrias creativas y em-
prendimientos culturales; Pre-
servación del patrimonio en 
museos, archivos y biblioteca; 
Conservación del patrimonio 
construido; Comunicación es-
tratégica de gobierno; Ceremo-
nial y protocolo; Gestión inte-
gral de residuos; Protección In-
tegral de las mujeres y personas 
lGBTTI+; Salud pública: promo-
ción y prevención; Turismo re-
ceptivo y patrimonio. 

Este viernes se firmó la adhesión al programa de formación para gobiernos locales que la UNL 
lleva adelante hace 26 años y que cogestiona con la UNR. A partir de este convenio  se extienden 
los beneficios a los gobiernos de Chaco y Corrientes. Participaron del acto los gobernadores Valdés 
y Zdero y 83 intendentes de ambas provincias.
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En la fcjs

Fortalecimiento regional

Participan instituciones de la sociedad civil, personas vinculadas a la 
temática constitucional, facultades de Derecho y representantes de los 
poderes del Estado. En ese marco, se realizó una reunion en la fcjs y se 
lanzó el micrositio que contendrá la agenda de acciones y actividades.

Se trata de establecer un marco de colaboración e intercambio interinstitucional con el fin de desarrollar acciones 
y actividades. Fue firmado entre el rector Enrique Mammarella y el intendente, Leonardo Viotti.

  La Facultad de Ciencias Ju-
rídicas y Sociales de la Univer-
sidad Nacional del Litoral (fc-
js-unl) presentó públicamen-
te la Comisión Homenaje por 
los 30 años de la Reforma de la 
Constitución Nacional de 1994.

De la misma participan ins-
tituciones de la sociedad civil y 
personas vinculadas con la te-
mática constitucional, las Fa-
cultades de Derecho de la Uni-
versidad Católica de Santa Fe y 
de la Universidad Nacional de 

  La Universidad Nacional del 
Litoral (unl) rubricó un conve-
nio marco de colaboración con 
el municipio de Rafaela a tra-
vés de la firma del rector Enri-
que Mammarella junto al in-
tendente de la localidad, Leo-
nardo Viotti.

Se trata de un convenio mar-
co que tiene por objeto estable-
cer una colaboración, coopera-
ción e intercambio interinsti-
tucional recíproco con el fin de 
desarrollar acciones y activida-

Rosario y representantes de los 
poderes del Estado Provincial 
y Municipal; junto a quienes se 
llevan adelante acciones y ac-
tividades en conmemoración 
de las tres décadas de este hito 
jurídico que tuvo a la Manzana 
Histórica de la unl como lugar 
central de deliberación.

La presentación estuvo enca-
bezada por la decana de la fc-
js-unl, Claudia Levin, quien 
manifestó en la oportunidad 
que se ha convocado «a todas 

las instituciones para trabajar 
coordinadamente en una agen-
da compartida, que tenga como 
eje la Constitución y la Refor-
ma de la Constitución de 1994. 
Desde la Facultad, aspiramos a 
que formen parte de una agen-
da común, que todos podamos 
ver reproducida y que podamos 
contribuir a replicarla en las 
redes de cada institución».

«El objetivo es trabajar unifi-
cando los esfuerzos, un traba-
jo colaborativo para optimizar 

» En la web

Como parte de las acciones 
por la celebración de este hito 
jurídico, se presentó un micrositio 
dentro de la web institucional 
de la fcjs, que contendrá toda 
la información, novedades y 
actividades que se realizarán en 
este marco. El mismo se puede 
visitar ingresando a:
www.fcjs.unl.edu.ar/aniversario-
reforma-constitucional

Se presentó la Comisión Homenaje 
por los 30 años de la Reforma 
de la Constitución Nacional

resultados y hacer actividades 
conjuntas con otras institucio-
nes. Además, desde la Facultad, 
tenemos las puertas abiertas 
para que cualquier institución 
presente en esta Comisión pue-
da hacer sus actividades aquí, 
donde sucedieron los aconteci-
mientos. Esta es la casa de to-
dos, es la universidad pública, 
y es importante ponerla en va-
lor siempre», agregó la decana.

Por último, declaró que «para 
cada una de las actividades, va-
mos a ir convocando a cada ins-
titución para que nos acompa-
ñen. Así lo hemos hecho en la 
apertura, cuando nos visitó el 
Dr. Alberto Dalla Vía. También 
hemos habilitado un microsi-
tio, dentro de nuestra página 
web institucional de la Facul-
tad, para que se pueda consul-
tar la agenda de acciones y acti-
vidades que se desarrollarán a 
lo largo del año en este marco», 
finalizó Levin.

Del evento participaron repre-
sentantes de cada institución 
que forma parte de la Comisión 
Homenaje por los 30 Años de la 
Reforma Constitucional.

 
SOBRE LA COMISIÓN

La Comisión se encuentra 
abocada a la celebración del 
acontecimiento de mayor rele-
vancia que inauguró una nue-
va etapa del constitucionalismo 
argentino y latinoamericano.

El haber sido la Manzana His-
tórica de la unl sede de las re-
formas de 1994, de 1957 y Santa 
Fe cuna de la Constitución Na-

cional de 1853, desde la fcjs-unl 
consideran que «es un deber his-
tórico mantener viva la antorcha 
que encendieron los constitu-
yentes, para mejorar la calidad 
institucional y la protección de 
los derechos de quienes habita-
mos nuestro país».

30 AÑOS DE REFORMA 
CONSTITUCIONAL

Cabe recordar que estas activi-
dades, que se llevan adelante en 
la unl, se enmarcan dentro de la 
celebración por las tres décadas 
de la mayor reforma que se hizo 
a la Carta Magna desde 1853.

En toda la Manzana Histórica 
de la unl, se reunieron los 305 
convencionales constituyentes, 
distribuidos en 19 bloques, y de-
batieron durante 90 días en las 
ciudades de Santa Fe y Paraná 
las reformas necesarias para 
adecuar la Constitución Nacio-
nal a la realidad de nuestro país 
y del mundo. 

unl firmó un convenio de trabajo con la ciudad de Rafaela

des de interés común. 
La directora de la Sede Rafae-

la-Sunchales de la Universidad, 
Mariel Pereyra, celebró la firma 
de convenio y resaltó que «este 
trabajo se seguirá fortalecien-
do, esto es una forma de insti-
tucionalizar las acciones que, 
desde hace tiempo, se vienen 
realizando en el territorio».

Por su parte, el intenden-
te Viotti destacó que «para no-
sotros es un paso importante 
porque nos enlaza con una de 

las universidades más impor-
tantes y prestigiosas del país y 
cercanas a nuestro municipio 
que también tiene una sede en 
la ciudad de Rafaela». Además 
agregó que «es importante con-
tar no solo con los vínculos ins-
titucionales sino con el legado 
técnico y todas las posibilida-
des que tiene la unl para traba-
jar de manera conjunta en las 
distintas áreas que nos presen-
ta la sociedad y la gestión muni-
cipal de manera diaria». 



05Mayo 2024la Universidad

Innovación

  El Parque Tecnológico del Li-
toral Centro presenta una ex-
pansión significativa en su ofer-
ta dentro de su modelo de desa-
rrollo empresarial, dirigida a 
fortalecer la generación y con-
solidación de Empresas Basa-
das en el Conocimiento (EBc). El 
e.lab tiene como objetivo crear 
nuevos espacios para empren-
dedores donde puedan desarro-
llar proyectos electrónicos in-
novadores relacionados con in-
ternet de las cosas (IoT) e In-
dustria 4.0 y avanzar hacia la 
concreción de su Mínimo Pro-
ducto Viable (mpv). Además de 
proveer de servicios a empren-
dimientos en electrónica con el 
fin de promover el desarrollo y 
la competitividad en este sector.

EQUIPAMIENTO DISPONIBLE 
unI-T Fuente uTp3315Tfl-II: 

es una fuente de alimentación 
de laboratorio que proporciona 
una salida de voltaje y corrien-
te variable para propósitos de 
prueba y desarrollo en el ámbi-
to electrónico.

Multímetro digital portátil 
Instek (Gdm-394): realiza me-
diciones con precisión en dife-
rentes entornos y situaciones. 

Sirve para diagnosticar proble-
mas eléctricos, verificar el fun-
cionamiento de los componen-
tes electrónicos, realizar man-
tenimiento preventivo y tareas 
de reparación en una amplia 
gama de dispositivos eléctricos 
y electrónicos.

Desoldadores a Piston Hony 
hy-107b: permiten reemplazar 
o reparar componentes defec-
tuosos sin dañar la placa o los 
componentes circundantes. 

Estaciones de Soldado Pros-
kit Ss989 Digital Aire Caliente 
700w: sirven para aplicar aire 
caliente de manera controlada 
sobre componentes electróni-
cos para facilitar su desoldado 
o soldado en placas de circuito 
impreso (pcB).

Lupas Con Soporte Multiuso 
Proskit Sn-396: es una herra-
mienta útil para trabajos deta-
llados que requieren una am-
pliación adicional.

Estación de soldado para BGa 
Reballing zhuomao zm-R5830: 
es una herramienta utilizada 
en el proceso de reparación de 
componentes electrónicos, es-
pecialmente para reballing de 
BGa (Ball Grid Array). 

Analizador de espectro  
(Gsp-730): es un instrumento para 
analizar y comprender el espectro 
de las señales de radiofrecuencia 
en diferentes aplicaciones.

Impresora pcB Multifuncio-

nal  Modelo V-One Voltera: ofre-
ce una solución completa para el 
desarrollo de prototipos de pcB, 
permitiendo a los usuarios crear 
prototipos de manera rápida y 
precisa sin depender de procesos 
externos costosos o complejos.

Horno de soldado Infrarro-
jo T962C: es un equipo utiliza-
do en la soldadura de compo-
nentes electrónicos median-
te tecnología infrarroja. Ofre-
ce un control más preciso de la 
temperatura y una distribución 
uniforme del calor durante el 
proceso de soldadura.

Osciloscopio Digital: es una 
herramienta que proporciona 
capacidades de medición y vi-
sualización que son fundamen-
tales en el diseño, diagnóstico 
y mantenimiento de circuitos 
electrónicos.

SOBRE EL PUERTO
DE INNOVACIÓN

Es un nuevo concepto mo-
dular y flexible que incluye la 
creación de espacios y equipa-
miento de uso común. Esto per-
mite a jóvenes emprendedores 
y a experimentados investiga-
dores desarrollar y validar su 
producto mínimo viable, redu-
ciendo así el tiempo necesario 
para la generación de nuevas 
Empresas Basadas en el Cono-
cimiento (EBc). 

por LIC. LUCIANA LACAVA
Comunicación PTLC

El ptlc inaugura 
un laboratorio de 
uso común para 
emprendedores

El docente investigador de UNL coNicet 
y vicedecano de la fbcb fue incorporado 
como Académico Titular por unanimidad 
y es un reconocimiento a su vasta trayectoria 
profesional y científica.

 El Dr. Ricardo Kratje, docente 
investigador de la Universidad 
Nacional del Litoral y del conI-
cET fue incorporado como Aca-
démico Titular de la Academia 
Nacional de Farmacia y Bioquí-
mica (anfyB).

La incorporación de quien es 
además vicedecano de la Facul-
tad de Bioquímica y Ciencias 
Biológicas (fBcB) fue aprobada 
por unanimidad en la Sesión Or-
dinaria del Claustro Académico 
de la anfyB, como Académico 
Titular o Académico de Núme-
ro, dado que el número total de 
académicos titulares es de 42.

Este nombramiento es un re-
conocimiento a su vasta trayec-
toria profesional y científica, 
así como a sus aptitudes perso-
nales, especialmente valoradas 
para la referida designación. 
Además, suma otro hito en su 
carrera, ya que recientemente 
recibió el pin dorado y el diplo-
ma de reconocimiento de conI-
cET por su carrera como inves-
tigador superior en la FBCB.

«Es para mí un gran honor in-
corporarme como Miembro Ti-
tular de esta Aca-
demia. Soy un 
apasionado profe-
sional dedicado al 
fascinante mun-
do de la Farma-
cia y de la Bioquí-
mica dentro de la 
biotecnología, y 
sobre todo hacer-
lo por mi desem-
peño profesional 
llevado a cabo en 
la fBcB, desde mi 
radicación a prin-
cipios de marzo 
de 1992. A lo largo 
de mi trayectoria, 
me he desempe-
ñado como profe-
sional en el campo 
de la investigación 
y la educación, y he 
colaborado con la industria, mar-
cando mi compromiso con el de-
sarrollo y la producción de biofár-
macos», expresó.

Adriana Ortolani, decana de 
la fBcB, expresó su profunda sa-
tisfacción por la incorporación 
de Kratje a la anfyB. «Esta me-

Distinción

recida designación reconoce la 
destacada trayectoria de Ricar-
do; su contribución en la forma-
ción de recursos humanos fue 
fundamental para impulsar un 
avance significativo en nues-
tra Facultad. Además, resalta el 
impacto positivo de las políticas 
implementadas desde el retorno 
a la democracia, que permitie-
ron un significativo progreso en 
el campo de la biotecnología, es-
pecialmente en la investigación 
de biofármacos».

PIONERO DE LA INNOVACIÓN 
Profesor, Investigador y Em-

prendedor, siempre se desta-
có por liderar equipos multi-
disciplinarios, fomentar la in-
novación y promover el avan-
ce de procesos biotecnológicos. 
Su enfoque integral abarcó des-
de la enseñanza hasta la apli-
cación práctica en la industria, 
contribuyendo al avance de la 
ciencia y la tecnología.

Es director del Centro Biotec-
nológico del Litoral (ad hono-
rem), su lugar de trabajo es el La-
boratorio de Cultivos Celulares. 

En 1992, junto a 
otros socios creó 
Zelltek, el primer 
spin-off universi-
tario de Argenti-
na. Actualmente, 
es socio fundador 
de BioSynaptica, 
una empresa bio-
tecnológica dedi-
cada al desarrollo 
de biofármacos 
innovadores para 
el tratamiento de 
desórdenes neu-
rológicos.

En el campo 
de la producción 
tecnológica logró 
concretar 32 pro-
yectos de transfe-
rencia de tecno-
logía; es coinven-

tor de 61 patentes de invención. 
En cuanto a la producción cien-
tífica, es coautor de trece capí-
tulos de libros, contribuyó en 
155 trabajos de investigación, 
incluyendo 56 papers y 99 artí-
culos completos en eventos con 
referavto. 

«Kratje, 
actualmente, 

es socio fundador 
de BioSynaptica, 

una empresa 
biotecnológica 

dedicada al 
desarrollo de 
biofármacos 

innovadores para 
el tratamiento 
de desórdenes 
neurológicos».

Ricardo Kratje 
ingresó a la Academia 
Nacional de Farmacia 
y Bioquímica

Se trata de un laboratorio de electrónica orientado al diseño de 
Sensores, Sistemas Embebidos y Dispositivos de Comunicación para 
brindar un soporte en los estadios tempranos de los emprendimientos. 
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 Habitualmente, cuando se ha-
bla de sequía, se piensa en un 
proceso de escasez de agua que 
evoluciona lentamente y per-
manece en una región durante 
un período prolongado de tiem-
po, que puede oscilar de una es-
tación puntual a uno o varios 
años. Sin embargo, por influen-
cia del cambio climático, este fe-
nómeno se está desarrollando 
con mayor velocidad, en pocas 
semanas o hasta dos meses. 

«Este fenómeno se denomi-
na sequía repentina y está par-
ticularmente influenciado por 
las continuas y frecuentes olas 
de calor que padecemos, junto 
a un marcado déficit de preci-
pitación,  que hacen que el sue-
lo se seque. Nuestro trabajo de 
investigación se basa en el es-
tudio de este tipo de sequía y 
de qué modo impacta en plan-
tas y algunos cultivos. Por ello 
hablamos de sequías agríco-
las repentinas», explicó Miguel 
Lovino, Doctor en Ingeniería, 
mención Recursos Hídricos, y 
docente e investigador del co-
nIcET en el Centro de Estudios 
de Variabilidad y Cambio Cli-
mático (cEvaRcam), de la Facul-
tad de Ingeniería y Ciencias Hí-
dricas (fIch) de la Universidad 
Nacional del Litoral (unl). 

SISTEMA DE  
PREDICCIÓN Y MONITOREO

En el marco del estudio sobre 
sequías agrícolas repentinas, se 
pretende generar un sistema de 
predicción y monitoreo de este 
fenómeno, a partir de una herra-
mienta de pronóstico del tiempo 
propia que está funcionando en 
el cEvaRcam, con el fin de brin-
dar al productor conocimiento 
que le permita planificar los pe-
ríodos de siembra para aumen-
tar los rindes o minimizar el im-
pacto en lo que esté sembrado. 

«En la fIch contamos con 
un sistema que está operati-
vo y pronostica el tiempo –llu-
via y temperatura– en inter-
valos de tres horas hasta siete 

días. Nuestra idea es aumen-
tar la capacidad computacio-
nal para mejorar el sistema y 
extender el pronóstico hasta 
10 días. Luego, estudiar los for-
zantes climáticos que puedan 
influir en el desarrollo y la evo-
lución de sequías agrícolas re-
pentinas», detalló Lovino, tras 
aclarar que los ‘forzantes’ son 
aquellos fenómenos climáticos 
que favorecen la aparición de 
determinadas condiciones at-
mosféricas o impactan en el ba-
lance hidrológico a largo plazo. 
Por ejemplo, un evento de «El 
Niño» suele generar exceso de 
precipitaciones, y con ello po-
sibles crecidas o inundaciones, 
en tanto que ‘La Niña’ se rela-
ciona con un déficit extremo de 
lluvias que puede favorecer el 
desarrollo de sequías.  

«En enero ocurrió una ola de 
calor muy grande que ocasio-
nó una sequía repentina que en 
ciertas zonas, particularmente 
en el sur de la provincia de San-
ta Fe, causó estragos y mucha 
afectación a los rendimientos 
de soja. Si conociéramos cuá-
les son los forzantes de gran es-
cala que favorecen este tipo de 
sequía, podríamos aportar una 
herramienta para mejorar el 
pronóstico que queremos ha-
cer. En este sentido, vamos a in-
corporar la variable de hume-
dad de suelo para observar có-
mo se seca el suelo en función 
de los datos de temperatura y 
precipitación que ya tenemos, 
a fin de obtener un pronóstico 
y consecuentemente un moni-
toreo de este tipo de eventos», 
amplió el investigador.  

CICLO DE VIDA
A partir de un estudio reali-

zado por cEvaRcam en las zonas 
agrícolas más productivas del 
mundo –sudeste de Sudaméri-
ca, centro-este de Estados Uni-
dos, India, sur de China y cen-
tro-este de Europa, sur de Ru-
sia y Ucrania–, se detectó que la 
sequía repentina posee un de-
sarrollo físico similar en todas 
estas regiones, lo cual permite 
aumentar la capacidad de pre-
dicción de este fenómeno. 

«Observamos que había un dé-
ficit de precipitación antes del 
inicio de la sequía. La atmósfera 
comenzaba a tener más ‘sed’ y el 
suelo y las plantas emitían más 
evapotranspiración hacia la at-
mósfera, por lo cual el suelo se 
secaba más rápido. Durante los 
20 días posteriores al inicio de 
esta sequía, la evaporación y la 
humedad del suelo caían abrup-
tamente», explicó Lovino. 

En nuestra región, este fe-
nómeno ocurre entre diciem-
bre, enero y febrero. «El prin-
cipal impacto se produce en los 
períodos críticos de los culti-
vos. En nuestra zona, la soja y el 
maíz están en período de flora-
ción o de granado durante es-
tos meses, por lo que necesitan 
agua. Si ocurre una sequía re-
pentina, es muy probable que 
pierdan rendimiento. En los úl-
timos años, a raíz de frecuen-
tes eventos de sequía repenti-
nas, se produjo una pérdida im-
portante de rendimiento de los 
cultivos, que sin dudas impacta 
negativamente en la seguridad 
alimentaria de la población», 
comentó el investigador. 

 En la costa litoral santafesina, 
una actividad tan arraigada co-
mo es la pesca se enfrenta a de-
safíos ambientales y económicos 
que amenazan su sostenibilidad 
a largo plazo. El cambio climáti-
co y la sobreexplotación del re-
curso ictícola han llevado a una 
disminución preocupante del 
mismo en el Río Paraná, afectan-
do directamente a las comunida-
des pesqueras de la región.

El problema se agrava con la 
transformación de la pesca en 
una actividad comercial, im-
pulsada por la demanda de ex-
portación y el aumento de la ex-
tracción de peces para abaste-
cer frigoríficos y centros de aco-
pio. Esta situación ha generado 
un desequilibrio en el ecosiste-
ma fluvial y una crisis en la po-
blación ictícola.

Ante este panorama, la unl ha 
puesto en marcha un Proyec-
to de Extensión de Interés Social 
(pEIs): ‘Promo-
viendo una cultu-
ra pesquera sos-
tenible a través de 
la adopción de ac-
tividades de acui-
cultura’ con el ob-
jetivo de promo-
ver una cultura 
pesquera sosteni-
ble a través de la 
adopción de acti-
vidades de acui-
cultura. El pro-
yecto, coordina-
do por la Facultad 
de Ciencias Vete-
rinarias y el Cen-
tro Universitario 
Gálvez de la unl, 
cuenta con el apo-
yo del Ministerio 
de Desarrollo Productivo de la 
provincia de Santa Fe y la Muni-
cipalidad de Coronda.

La iniciativa busca cambiar el 
paradigma de la pesca extracti-
va por prácticas de acuicultura, 
fomentando la producción pis-
cícola de manera sustentable 
en el Río Paraná. Uno de los pi-
lares del proyecto es la promo-
ción del cultivo de pacú, tenien-
do en cuenta su viabilidad so-
cioeconómica y ambiental.

En una primera etapa del pro-
yecto, se llevó a cabo un ensayo 
de engorde de pacú en jaulas flo-
tantes en el Río Coronda. Este 
ensayo, que contó con la partici-
pación de un productor de la lo-
calidad de Coronda, demostró la 
viabilidad de la acuicultura en la 
región. En cinco meses de pro-
ducción estival, se cultivaron 
700 juveniles de pacú, logran-
do un peso de 1 a 1,2 kg, lo que los 
hace aptos para el consumo.

El Ministerio de Desarrollo 
Productivo de la provincia de 

Santa Fe colaboró con el pro-
yecto proporcionando los juve-
niles y las jaulas para el ensa-
yo de engorde, mientras que la 
Municipalidad de Coronda tra-
bajó en las gestiones locales. 
Esta colaboración interinstitu-
cional es fundamental para el 
éxito del programa.

Según el Médico Veterinario  
Norberto Ojeda: «La acuicultu-
ra ofrece una alternativa sos-
tenible a la pesca extractiva y 
puede contribuir significativa-
mente al desarrollo económi-
co y social de nuestras comuni-
dades pesqueras. Este proyecto 
es solo el primer paso hacia una 
acuicultura responsable y sus-
tentable en la región».

Por su parte, la Municipalidad 
de Coronda ha estado involu-
crada activamente en el progra-
ma, facilitando el acceso a los re-
cursos locales y brindando apo-
yo logístico. Según María López, 

representante del 
Área de Desarro-
llo Económico del 
Municipio, "Este 
proyecto es una 
oportunidad pa-
ra diversificar las 
actividades pro-
ductivas en nues-
tra zona y garan-
tizar un futuro 
más próspero pa-
ra nuestros pes-
cadores".

Otro aspecto de 
relevancia de este 
proyecto interdis-
ciplinario, según 
señala la Esp. Gra-
ciela Savino, «es la 
producción de ali-
mentos de alto va-

lor nutricional como la carne de 
pescado, que contiene proteí-
nas de importante valor biológi-
co, micronutrientes y lípidos con 
un perfil mejorado atribuido a la 
dieta para peces basada en bioin-
sumos, hecho que además con-
duce al aprovechamiento de des-
cartes agroindustriales».

La Universidad Nacional del 
Litoral, a través de este progra-
ma, promueve la sostenibili-
dad ambiental y económica en 
la región, apostando por un fu-
turo más amigable con el am-
biente. La adopción de prácticas 
de acuicultura representa una 
oportunidad para las comuni-
dades pesqueras de diversificar 
sus fuentes de ingresos y redu-
cir la presión sobre el recurso ic-
tícola. Con el compromiso de to-
dos los involucrados, se espera 
que en el futuro se puedan desa-
rrollar más iniciativas similares 
que contribuyan al desarrollo de 
una cultura pesquera sostenible 
en la costa litoral santafesina. 

El trabajo es desarrollado por investigadores del Centro de Estudios de 
Variabilidad y Cambio Climático de la ficH. El objetivo es mejorar una 
herramienta de pronóstico del tiempo para predecir sequías repentinas. 

Estudian un tipo  
de sequía que afecta 
el rendimiento de  
los cultivos agrícolas

Cambio climático En el Río Coronda

Promueven la cultura 
pesquera sostenible

por MARIANA ROMANATTI 
Prensa FICH-UNL

La iniciativa 
busca cambiar el 
paradigma de la 
pesca extractiva 

por prácticas 
de acuicultura, 

fomentando 
la producción 

piscícola 
de manera 

sustentable en 
el Río Paraná
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Geoportal Problemáticas Socio-Territoriales de Santa Fe

Una nueva edición de ‘Todo  
Láctea’ con presencia de FCA

Se trata de una iniciativa desarrollada por un equipo de investigación del 
Departamento de Geografía de la fHUc - UNL, y es una herramienta web que 
integra información relativa a la población y la calidad de vida de Santa Fe.

Durante el mes de mayo se llevó a cabo la tercera edición a nivel nacional 
e itinerante del sector lechero en el Predio Rural de San Francisco, Córdoba. 
Docentes de la Facultad de Ciencias Agrarias fueron expositores.

 La edición 2024 de ‘Todo Lác-
tea’, exposición integral de la ca-
dena láctea argentina, reunió a 
unos 15.000 productores, más 
de 200 empresas exhibiendo 
sus productos y servicios y alre-
dedor de 115 disertantes nacio-
nales e internacionales. En es-
te marco Mayco Mansilla y José 
Jáuregui, docentes e investiga-
dores de la Facultad de Ciencias 
Agrarias de la Universidad Na-
cional del Litoral (unl) hicieron 
un balance para El Paraninfo.

«La muestra fue un éxito, en 
un clima de mucha expectativa», 
destaca José Martín Jáuregui in-
geniero agrónomo y doctor en 
Agronomía. Docente de la fca y 
especialista en eco-fisiología de 
pasturas y desarrollo de siste-
mas ganaderos sustentables. 

A la hora de hacer un balan-

ce de lo que pudo observar Jáu-
regui destaca que la propuesta 
de este año fue muy interesan-
te teniendo en cuenta el contex-
to económico general y de la le-
chería en particular, pudiéndo-
se ver muchos stands de todos 
los sectores: maquinaria agrí-
cola, semillas, tecnología de se-
men e inseminación. «También 
hubo una propuesta amplia de 
charlas, abarcando cuestiones 
como tecnologías de siembra, 
tambos regenerativos o la pre-
sencia de mujeres en la rurali-
dad», destacó.

Jáuregui fue invitado para di-
sertar sobre resiliencia de los 
sistemas lecheros. Para abordar 
el tema se propuso poner en fo-
co las estrategias que se pueden 
desarrollar para mejorar la pro-
ducción en los tambos pastoriles 

«que son los tambos promedio en 
Argentina, apuntando a simplifi-
car procesos y atraer o retener ta-
lentos. Después se sumó Martín 
Rostagno, que es egresado de fca 
y expuso sobre el uso de tecnolo-
gías en los tambos, a partir de su 
experiencia en Australia y Nue-
va Zelanda», comentó el docente 
señalando que la importancia de 
esta participación radica en que 
muchos de los temas que se abor-
daron en la muestra tienen una 
relación estrecha con la oferta 
académica de la Facultad y de los 
profesionales.

Asimismo Jaúregui destacó: 
«Percibí un clima de mucha ex-
pectativa. En general, todo el 
ambiente del agro observa y es-
pera una mejor proyección para 
este año con respecto a tempora-
das anteriores, donde estuvimos 

muy castigados por la sequía y 
eventos climáticos complejos».

INNOVAR, UNA NECESIDAD
Mayco Mansilla es otro de los 

docentes de la Facultad de Cien-
cias Agrarias de la unl que par-
ticipó en ‘Todo Láctea’. Es inte-
grante de la cátedra de Bioeco-
nomía, Magíster en Negocios 
Agroalimentarios y además, so-
cio fundador de Innventure (Fon-
do de Inversión para potenciar la 
agroindustria y la innovación).

Para el docente la expo superó 
las expectativas. Dando cuenta 
de que algo similar sucedió el 
pasado año en Esperanza cuan-
do la expo fue organizada en 
esa ciudad, Mansilla puso el fo-
co en la calidad de la propues-
ta –abordando negocios y pro-
ducción- como así también los 
recursos humanos, la tecnolo-
gía y el ambiente. 

Una de las temáticas que se 
abordó en casi todas las instan-
cias de capacitación fue la le-
chería eficiente. Un tema que 
se estudia mucho y al que Man-
silla da referencia para lograr 
el objetivo: «Hay mucha tecno-
logía que ayuda a la eficiencia. 
Pero eso no sirve de mucho si 
no hacemos las cosas bien en la 
producción de pasturas, la nu-
trición y la sanidad. Es intere-
sante lo que pasa con un tambo 
robot pero es necesario abarcar 
todo lo otro. Hoy el negocio le-
chero es un commodity. Enton-
ces es fundamental ser compe-
titivo en costos y aprovechar de 
la mejor manera cada recurso. 
Sabemos que hay vaivenes de 
precios, por eso es importante 
estar lo más diversificados e in-
tegrados posible», detalló.

La expo láctea sin dudas dejó re-
flejada una realidad que tiene que 
ver con el crecimiento que están 
teniendo en nuestro país las em-
presas de tecnología del Agro. En 
este sentido, Mansilla se refirió a 
«un cambio que se viene produ-
ciendo en os últimos 7 años donde 
han aparecido 400 empresas que 
desarrollan tecnología para la ca-
dena agroalimentaria y muchísi-
mas otras que prestan servicios. 
Según el especialista se trata de 
desarrollos escalables que están 
en mercados dolarizados con em-
presas que están exportando a di-
ferentes países y continente».

Asimismo, Mansilla asintió que 
innovar ya no es una opción sino 
que es una necesidad. «Cuando 
uno se pone a observar los dife-
rentes sectores de la economía, es 
difícil encontrar uno que no ha-
ya cambiado en los últimos diez 
años. Con el avance de las tecno-
logías y la democratización del co-
nocimiento, este proceso se va a 
acelerar. Hoy las dos o tres empre-
sas de tecnología del país valen 
más que todas las demás empre-
sas juntas. Desde el punto de vis-
ta del agro, esto es clave para ser 
competitivos. Los que no incorpo-
ren tecnología corren muchísimo 
riesgo de quedar afuera del mer-
cado», remarcó dejando claro que 
esto debe ir acompañado de cam-
bios organizacionales en las em-
presas como así también de la in-
corporación de jóvenes profesio-
nales de diversas disciplinas.

 Para el docente, instancias co-
mo ‘Todo Láctea’ adquieren una 
gran importancia y a la vez per-
mite pensar un futuro optimis-
ta: «Porque el mundo necesita lo 
que Argentina tiene: no sólo ali-
mentos, energía y productos de 
alto valor, sino también el pa-
pel importante que puede jugar 
nuestro país en la seguridad ali-
mentaria y en la mitigación de 
los efectos del cambio climáti-
co. En la medida que mejor res-
pondamos a esas demandas glo-
bales, más posibilidades vamos 
a tener de inserción, crecimien-
to y desarrollo como país, con 
oportunidades y mejor calidad 
de vida para todos». 

 Ya está disponible para con-
sulta on-line el Geoportal Pro-
blemáticas Socio-Territoriales 
de Santa Fe. 

Es una iniciativa desarrollada 
por un equipo de investigación 
del Departamento de Geografía 
de la Facultad de Humanidades y 
Ciencias de la Universidad Nacio-
nal del Litoral (unl), focalizado 
en el estudio y divulgación de pro-

blemáticas sociales y poblaciona-
les de la provincia de Santa Fe.

El Geoportal Problemáticas 
Socio-Territoriales de Santa Fe 
es una herramienta web que in-
tegra información relativa a la 
población y la calidad de vida de 
Santa Fe. Ofrece mapas y gráfi-
cos interactivos a diversas es-
calas: departamentos, munici-
pios y comunas.

El Geoportal utiliza informa-
ción proveniente de diversas 
fuentes oficiales y se sustenta en 
el uso de software libre. Tiene la 
misión de dotar de mayor poten-
cial a los datos, propiciando su 
visualización y la democratiza-
ción del conocimiento, al acer-
car a la ciudadanía, informa-
ción relevante, comprensible y 
actualizada. 

Tiene como antecedente el 
Geoportal del Covid-19 (2020), 
proyecto que nació a partir del 
Programa de Articulación y For-
talecimiento Federal de las Capa-
cidades en Ciencia y Tecnología 
covId-19 del Ministerio de Cien-
cia, Tecnología e Innovación de 
la Nación. Ahora está disponible 
información sobre la situación 
epidemiológica del Dengue en 
territorio santafesino.

El geoportal se sostiene con 
la apoyatura técnica de la Di-
rección de Comunicación Ins-
titucional de la fhuc. Contacto: 
geoportal@fhuc.unl.edu.ar 

 INTEGRANTES
El equipo a cargo del Geopor-

tal está integrado por docen-
tes-investigadores y estudian-
tes avanzados del Departamen-
to de Geografía de la Facultad 
de Humanidades y Ciencias de 
la Universidad Nacional del Li-
toral. Se trata de Javier Gómez 
(unl-conIcET), Gustavo Pere-
tti (unl), Norma Finelli (unl), 
Laura Tarabella (unl), Rubén 
Walter (unl), Mariano Varisco 
(unl), Nicolás Suligoy (unl) –
docentes-, como así también es-
tudiantes y Edgardo Ubiedo –
colaborador técnico-. 
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Vinculación tecnológica e 
innovación: poner el futuro  
en la agenda de cada día

La implementación 
de políticas y acciones 
que permitan acercar 

lo producido por las 
universidades con las 

necesidades concretas 
de la sociedad es una 

línea de trabajo que 
en la UNL lleva más 

de tres décadas. En 
este informe central 

recorremos 30 años de 
una política sostenida 

de vinculación 
tecnológica en la UNL.

l diálogo entre la 
academia y los de-
más sectores so-
ciales se da espon-
táneamente? ¿El 

hecho de que haya proyectos de 
investigación científica garanti-
za que sus resultados puedan ser 
apropiados por la sociedad? Es-
tas son algunas de las pregun-
tas que hace más de tres décadas 
se hacían los integrantes de la 
Universidad Nacional del Litoral 
(unl), convencidos de que para 
asumir su rol como universidad 
pública había que lograr que to-
do el conocimiento que se gene-
raba en institutos, laboratorios 
y aulas pudiera servir a los habi-
tantes del territorio. 

La respuesta a esas preguntas 
es NO. Tanto en aquel momento 
como ahora. Entonces ¿Cómo 
hacer para generar mayor diá-
logo y sinergia con empresas y 
gobiernos? Una de las respues-
tas que instituciones académi-
cas de todo el mundo encontra-
ron y que se implementaron en 
la unl es la Vinculación Tecno-
lógica. Es decir: el diseño e im-
plementación de políticas, ins-
trumentos y acciones que per-
mitan acercar a la academia 
con los distintos actores, per-
sonas que pudieran entender 
y aproximar los distintos len-
guajes; normativas que regu-
len las relaciones, con eficien-
cia y transparencia, para que 
puedan generarse basadas en 
la confianza y sostenerse en el 
tiempo; entre otros.

Bajo esta perspectiva, el 15 de 
marzo de 1994 se creó el Cen-
tro para la Transferencia de los 
Resultados de la Investigación 
(cETRI lIToRal), concebido co-
mo una estructura de interfaz, 
entre los actores académicos y 
las empresas, organismos del 
estado, organizaciones de la so-
ciedad civil o emprendedores.  

En un escenario de recupera-
ción del sistema democrático en 
la Argentina y con ello la nor-
malización de las Universida-
des, en la unl ya había un am-
plio desarrollo de proyectos y 
acciones de investigación y ex-
tensión. Incluso muchas facul-
tades e institutos de doble de-
pendencia del conIcET realiza-

ban servicios tecnológicos a ter-
ceros y otras tenían la inquietud 
de hacerlo. Sin embargo, se tra-
taba de una etapa incipiente en 
donde no existía una estructura 
capaz de centralizar la deman-
da y realizar las gestiones de 
servicios de manera sólida. 

El importante crecimien-
to que tuvo la vinculación tec-
nológica implicó que en el año 
2006 adquiriera el nivel de Se-
cretaría de Rectorado, conte-
niendo al cETRI y que en 2009 
se inaugurara un edificio pro-
pio para su gestión. Años más 
tarde, esta Secretaría incorpo-
ró a la innovación en su pro-
pio nombre, dando cuenta de la 
importancia esto adquiere.

CONSTRUIR UN ECOSISTEMA
Hoy la unl puede demostrar 

que aporta a construir y soste-
ner el ecosistema santafesino 
de innovación y emprendedo-
rismo, donde numerosos em-
prendimientos y empresas se 
crean y desarrollan, generando 
valor agregado en el territorio 
y con ello más trabajo y opor-
tunidades para sus habitantes. 
Hay más de 268 grupos de in-
vestigación que desarrollan un 
promedio anual de 700 proyec-
tos en conjunto con empresas, 
gobiernos y asociaciones civi-
les para resolver problemas y 
necesidades. Más de 1950 per-
sonas trabajaron en esos pro-
yectos durante el 2023 y en es-
tos años se han presentado 217 
patentes  en 18 países. Estos nú-
meros se sostuvieron aún du-
rante la pandemia.

Según manifestó Javier Lot-
tersberger, secretario de Vin-
culación Tecnológica e Innova-
ción de la casa de estudios, «du-
rante todo este tiempo fuimos 
mejorando las condiciones, ge-
nerando nuevas herramientas, 
siempre trabajando con las fa-
cultades y los institutos y así lo-
gramos mecanismos ágiles pa-
ra responder a las demandas y 
vínculos fuertes con el sector 
privado, el civil y el estatal. Hoy 
el cETRI está sumamente afian-
zado, con cinco áreas que ade-
más certifican calidad,  lo que 
demuestra el compromiso que 
tienen con la gestión y con el 

trabajo». Esa certificación de 
calidad se realiza bajo la Nor-
ma IRam-Iso 9001:2015 otorga-
da  por el Instituto Argentino 
de Normalización y Certifica-
ción (IRam).

«La creación del cETRI y su 
sostenimiento durante estos 30 
años tiene que ver con la res-
ponsabilidad que la Universidad 
asumió y asume de facilitar los 
procesos de vinculación entre 
el mundo científico y la socie-
dad en su conjunto, siempre en 
miras a mejorar la calidad de vi-

da de la gente a través del cono-
cimiento. Es una conquista de la 
Universidad pública en general, 
que ya excede lo que es unl por-
que representa un emblema de 
la importancia que tiene poder 
facilitar los procesos de apro-
piación social del conocimien-
to», comentó el actual director 
del Centro, Ulises Rossin.

VINCULACIÓN ESTRATÉGICA 
PARA MÁS INNOVACIÓN

Con el paso del tiempo y los 
estudios de todo el mundo acer-

¿E

30 años del Cetri Litoral

por MARIANELA MORZÁN
Prensa de Vinculación
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Vinculación tecnológica e 
innovación: poner el futuro  
en la agenda de cada día

ca del desarrollo de los territo-
rios, se viene haciendo hinca-
pié en la importancia de la in-
novación ya que incrementa la 
competitividad de las empresas 
y emprendedimientos; impul-
sa el crecimiento económico 
creando nuevas oportunidades 
de negocios y empleo; mejora la 
calidad de vida de las personas 
al proporcionar soluciones in-
novadoras; atrae inversiones y 
talentos; favorece la resiliencia; 
y puede contribuir al desarrollo 
social al democratizar el acceso 
a la información y los servicios, 
reducir la brecha digital y pro-
mover la inclusión social. Tal 
como explicó el rector, Enrique 
Mammarella «la gestión de la 
innovación implica coordinar 
y facilitar la interacción entre el 
sistema científico, el sector pro-
ductivo y el estado para fomen-
tar el desarrollo tecnológico y 
la creación de valor económi-
co y social. Como universidad 
entendemos que podemos asu-
mir un rol activo en esa gestión, 
porque no es un proceso que se 
da de modo natural y fácilmen-
te. Por eso nuestra política sos-
tenida de tener una estructura 
como el Cetri dedicada a gestio-
nar la innovación». 

Con esta premisa, es que en 
oportunidad del acto central de 
celebración por los 30 años del 
cETRI, se realizó un conversa-
torio donde se hizo foco en este 
tema. Para la instancia se con-
vocó a tres empresas de la re-
gión que han desarrollado va-
rios proyectos conjuntos con la 
unl y un representante del es-
tado provincial quienes dialo-
garon con el rector del a unl, 
Enrique Mammarella, sobre la 
estrecha relación que hay en-
tre los procesos de vinculación 
tecnológica y la innovación, so-
bre todo para las pymes quié-
nes tienen menor estructura 
para afrontar los difíciles y cos-
tosos procesos que implica la 
innovación, ya sea para desa-
rrollar nuevos productos o ser-
vicios, mejorar sus procesos in-
dustriales, llegar a mercados 
internacionales, captar y sos-
tener talentos, entre otros. La 
Universidad se convierte para 
ellas en una socia estratégica 

tribución de productos de al-
ta calidad para uso en medici-
na veterinaria que se destinan 
tanto al mercado nacional co-
mo a 50 destinos internacio-
nales. Radicada en la ciudad de 
San Vicente, actualmente em-
plea a más de 200 trabajadores.

La empresa trabajó principal-
mente con grupos de investi-
gación de la Facultades de Bio-
química y Ciencias Biológicas; 
Ingeniería Química; y Ciencias 
Veterinarias, con quiénes han 
colaborado en más de 10 proyec-
tos, entre los que se destacan el 
desarrollo y validación de cali-
dad de dos innovadores produc-
tos: un antibiótico destinado a la 
producción porcina y bovina y 
un anti parasitario de larga ac-
ción. Estos ya se comercializan 
nacional e internacionalmente. 

«En nuestro caso quizás veni-
mos de un rubro que la innova-
ción es una tradición. Para no-
sotros innovar siempre fue po-
ner el futuro en la agenda del 
día a día,  del presente y no so-
lamente eso sino que también 
es una estrategia para generar 
valor y también para subsistir 
a largo plazo. No sé si tendría-
mos este crecimiento si nos hu-
biéramos quedado como un la-
boratorio netamente de genéri-
cos», destacó Diego Esborraz,  
director de Over sRl. 

También se destaca la expe-
riencia de Ingeap sas, una con-
sultora de servicios tecnológi-
cos radicada en la ciudad de San-
ta Fe, integrada por jóvenes pro-
fesionales, graduados de la unl. 
Brinda soluciones integrales a 
empresas y organismos, con re-
cursos relacionados principal-
mente con la captura, análisis y 
gestión de datos espaciales.

Estuvo pre incubada en los 
Gabinetes para emprendedo-
res de la Facultades de Ciencias 
Económicas y posteriormen-
te de Ingeniería y Ciencias Hí-
dricas; y desde el 2019 en el Edi-
ficio TIcs del Parque Tecnoló-
gico del Litoral Centro. Es una 
empresa de la economía del co-
nocimiento que nace y crece 
en estrecha vinculación con la 
Universidad. Francisco Tibal-
do, uno de sus socios fundado-
res comenta que «el tener acce-

so directo al ecosistema cientí-
fico tecnológico y a una amplia 
cartera de oportunidades de 
desarrollo que tiene la univer-
sidad nos permite no solo inno-
var en nuestro ámbito de traba-
jo sino tener siempre marcadas 
algunas líneas y proyectos en 
los cuales en el futuro nos gus-
taría incursionar. Es un desafío 
súper interesante y una opor-
tunidad bárbara para empre-
sas pyme,  tener acceso a cono-
cimiento de alto nivel e investi-
gación de calidad».

Según el Ministro de Desarro-
llo Productivo de la provincia de 
Santa Fe, Gustavo Puccini, des-
de la mirada de la gestión pú-
blica, esta provincia es una de 
las que más ha trabajado para 
aportar al ecosistema de inno-
vación, adhiriendo a los instru-
mentos nacionales, captando 
fondos desde diversos organis-
mos e incluso creando depen-
dencias de gobierno para ges-
tionar la ciencia y la tecnología. 
«Hoy estamos trabajando para 
generar una fuerte vinculación 
entre las distintas cadenas de 
valor de la provincia, que rele-
vamos 25, con los sectores de la 
ciencia. Tiene que ser una res-
ponsabilidad del gobierno pro-
vincial de de profundizar el tra-
bajo porque con esta demanda 
global que tenemos de mayor 
producción con más sustenta-
bilidad,  y con productos de cali-
dad, más que nunca el aporte de 
la ciencia es fundamental».

Transformar la sociedades 
para lograr un equilibrio soste-
nible entre lo económico, lo am-
biental y lo social, es fundamen-
tal en el mundo actual, para lo-
grar una mejor calidad de vida y 
una adecuada preservación del 
planeta. La innovación puede 
contribuir a esto con propues-
tas novedosas, creativas y con-
cretas. Y tal como venimos vien-
do, no se sustenta por sí mis-
ma, requiere de un soporte, que 
son las personas en interrela-
ción. Es compromiso de la unl 
seguir contribuyendo para que 
estas vinculaciones se hagan 
cada vez más fuertes, logrando 
así las transformaciones que la 
provincia y el país necesitan. 

» Transferencia  
en cifras

» Premios y  reconocimientos

268 
grupos de investigación  
de la unl ofrecen sus 
capacidades y resultados.

700 
convenios por servicios 
 a terceros en promedio 
por año.

1958 
personas involucradas  
en proyectos de 
transferencia.

217 
patentes 
presentadas  
en 18 países .

52 
proyectos presentados 
para la búsqueda de 
fondos para innovación 
o modernización 
tecnológica en 2023
con 21 
emprendimientos  
y empresas.

22 
proyectos de 
valorización  
de tecnologías en 
curso durante 2023.

8 
proyectos de capital  
semilla financiados.

Múltiples premios y reconocimientos nacionales e internacionales 
reconocen el accionar de la unl en materia de vinculación tecnológica. 
Se destacan el Premio José Balseiro otorgado por el Foro de Ciencia y 
Tecnología para la Producción en cuatro oportunidades; el premio Innovar 
2010, concedido por el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación 
Productiva de la Nación, en el marco del Bicentenario; y la Medalla de Oro 
a la Calidad en la Gestión Pública entregado por la Jefatura de Gabinete de 
Ministros de la Nación en el marco del Premio Nacional a la Calidad 2020.

que puede aportar infraestruc-
tura y conocimiento para agili-
zar esos procesos. 

ESTRATEGIAS  
PARA GENERAR VALOR

Un caso para destacar son los 
proyectos desarrollados con la 
empresa Carlos Chiavassa s.a., 
dedicada a la producción de le-
che y carne. Está radicada en 
la localidad de Carlos Pellegri-
ni y trabaja para dar respuesta 
a una creciente demanda de ali-
mentos a partir del planteo de 
un modelo productivo que bus-
ca elevar la producción de ma-
nera racional y responsable. Se 
acercaron a la unl para buscar 
diversas soluciones como por 
ejemplo el asesoramiento pa-
ra la evaluación de la calidad de 
agua destinada a uso ganadero;  
la construcción de humedales 
para un uso sustentable de sus 
efluentes de tambos o la genera-
ción de biocompost de alto valor 
agronómico. Trabajaron con-

juntamente con grupos de in-
vestigación de las Facultades de 
Ingeniería y Ciencias Hídricas y 
de Ciencias Veterinarias. Algu-
nos de estos proyectos recibie-
ron financiamiento del gobier-
no provincial para su ejecución, 
a partir de la gestión del cETRI.

Cristian Chiavassa, vicepre-
sidente de la empresa, comen-
tó que «a pesar de venir de un 
sector convencional siempre tu-
vimos el adn innovador. Nues-
tro desafío siempre fue ir al ex-
terior a ver cómo colegas líde-
res se adecuaban en materia 
de bienestar animal y de cuida-
do de medio ambiente. Veíamos 
qué desafíos tenían y luego, jun-
to con el sistema científico tec-
nológico de la provincia, con un 
vinculador tecnológico como es 
el cETRI, veíamos cómo podía-
mos adaptar esas herramientas 
para solucionar los problemas». 

Otro es el caso de la empresa 
Over especializada en la elabo-
ración, comercialización y dis-
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Diana Maffía

«El feminismo 
es una posición 
colectiva»

¿Quién es?

Diana Helena Maffía
 es Doctora en filosofía. Docente 

de grado y posgrado en uba 
y Universidades nacionales e 

internacionales. Fue diputada de la 
Ciudad de Buenos Aires, miembro 
del Consejo Académico del Centro 
de Formación Judicial del Consejo 

de la Magistratura de la caba y 
defensora Adjunta del Pueblo de 

la caba en el área de Derechos 
Humanos y Equidad de Género.

lular y relata la historia a través 
de un video en redes sociales.

Espontánea, segura y sonrien-
te, siempre sonriente, se acomo-
da para conversar con El Para-
ninfo. Durante varios minutos 
su trayectoria y su mirada sobre 
género, educación y democracia 
nos sumergen en una conversa-
ción atravesada por su genero-
sidad para compartir todos sus 
conocimientos.

¿Podemos marcar una 
diferencia entre hablar de 
achicar la brecha o igualar los 
géneros?

 Sí, hay una diferencia que me 
parece muy relevante y que ha 
sido muy trabajada en la teoría 
feminista. Cuando hablamos de 
igualar los géneros, hay una dis-
tinción muy importante que ha-
cer y es que la igualdad política 
de derechos no se opone a la di-
ferencia;  al contrario tiene que 
tener en cuenta las diferencias 
para construir igualdades en-
tre un varón y una mujer hay di-
ferencias de diversas; entre una 
persona trans y una persona así 
hay diferencias diversas y ten-
go que tomarlas en cuenta para 
construir igualdad política.

¶
¿Y cómo se logra esa igualdad?

Justamente contemplando las 
diferencias...  a veces en ventajas 
para un género o para otro de 

acuerdo con lo que correspon-
de para producir esas condicio-
nes de igualdad. Igualdad de gé-
nero es un término que hay que 
tomarlo en serio, porque mera-
mente poner condiciones igua-
les en el acceso –por ejemplo a 
la universidad o a las carreras 
científicas–. no alcanza... es de-
cir si simplemente pienso en 
que igualdad de acceso es que 
no voy a hacer distinciones en-
tre mujeres y varones, pero no 
hago cambios de ninguna índo-
le ni en las infraestructuras, ni 
en el acceso a espacios de cuida-
do,  ni en el tipo de responsabi-
lidades diferenciales que suelen 
tener varones y mujeres cuando 
evalúo la productividad... que-
dan muchas situaciones afuera 
para contemplar. 

¶
Volvamos a la brecha…

La brecha tiene que ver con 
muchas otras consideraciones 
además del género, es decir, 
siempre que pensemos en el gé-
nero lo tenemos que pensar de 
manera interseccional lo tene-
mos que pensar en combina-
ción con otras cualidades, con 
otras características que las 
personas tenemos y que pueden 
generar relaciones de desigual-
dad, jerárquicas, incluso opre-
sivas o de marginación.. Las 
tengo que mirar con una pers-
pectiva de género porque en ge-
neral tienen un impacto dife-
rencial sobre varones, mujeres 
y personas trans, entonces no 
es lo mismo, pero no debo omi-
tir la cuestión de equidad de gé-
nero cuando analizo cualquie-
ra de las otras variables que tie-
nen que ver con achicar esa bre-
cha de ciudadanía,  poner en 
condiciones de igualdad a las 
personas en una sociedad.

¶
¿Qué perspectiva le ves a los 

estudios de género y de femi-
nismo en la Argentina?

La perspectiva tiene que ver 
con el pasado y también tiene 
que ver con el futuro. Los estu-
dios de género comenzaron en 
la década del 60 del 70 y eran In-
vestigaciones Sociológicas que 
tenían que ver con la situación 
diferencial en el trabajo;  las 
mujeres en los años 60 accedie-

ron masivamente al mercado 
de trabajo, entonces se comen-
zaron a medir cuáles eran las 
condiciones laborales, la cues-
tión de pobreza fue una cues-
tión analizada de una manera 
importante. Hay muchas pio-
neras en estas investigaciones 
sobre todo sociólogas y trans-
currieron fuera de las universi-
dades  porque con las dictadu-
ras no era posible. 

Con el retorno de la democra-
cia –período complejo donde 
las mujeres participamos mu-
cho en esa recuperación– y re-
cién a mediados de los 90, las 
universidades tuvieron sus cen-
tros específicos de investiga-
ción. Es en esa época en que se 
instalan los estudios de géne-
ro en las universidades. Yo creo 
que el pasado es sólido académi-
camente. América Latina en ge-
neral, pero Argentina en parti-
cular han invertido la relación 
de interés en los estudios de gé-
nero; cuando antes nos deses-
peramos por ver qué se produ-
cía en Europa o en Estados Uni-
dos ahora ellos vienen a ver qué 
se está produciendo en América 
Latina porque desde nuestra di-
versidad desde nuestra singula-
ridad, desde nuestras identida-
des. Estamos produciendo con-
tenidos extraordinarios.

¶
Qué mensaje le dejarías a las 
estudiantes que pasan por esta 
universidad y muchas veces 
no conocen sus derechos como 
mujeres ?

En primer lugar creo que falta 
comprensión sobre los Derechos 
Humanos, le falta a todas las per-
sonas no solo las mujeres aunque 
cuanto más al margen estemos 
de ese universal que aparece co-

La filósofa y una 
de las referentes 

indiscutidas en 
estudios de género en 
Argentina  dialogó con 

El Paraninfo durante 
su visita a la UNL.

Cuando ingresa al aula donde 
acordamos la nota, en el primer 
piso de la Facultad de Ciencias 
Jurídicas y Sociales, su sonri-
sa se antecede a su presencia. 
En el cuarto somos cuatro mu-
jeres, detrás de ella ingresa la 
decana de la casa Claudia Le-
vin, primera decana mujer en 
los 102 años de historia de la fc-
js y Ayelén García Gastaldo,  Se-
cretaria de Investigación. Le-
vin comenta que allí trabajó 
Raúl Alfonsín durante la Refor-
ma Constitucional y un cuadro 
de la época es testimonial. Dia-
na Maffia no lo duda, saca su ce-

» Honoris Causa

Diana Maffía recibió el título de Doctora Honoris Causa de la 
Universidad Nacional del Litoral (unl), por sus importantes aportes  
a la educación superior en cuestiones relacionadas al Género, 
las Ciencias Sociales, la Filosofía y el Derecho.
«Nos enorgullece reconocer a personalidades como la doctora Diana 
Maffía, una referente indiscutida en la investigación, la docencia y 
referencia institucional y social de la filosofía feminista», indicó el rector 
de la unl Enrique Mammarella en el acto.

mo abstracto, pero que es un 
universal muy concreto: un uni-
versal de varones, adultos, blan-
cos, propietarios, capaces, hete-
rosexuales, entonces cada una 
de las cosas que queda fuera: ser 
mujeres, ser personas trans, ser 
afrodescendientes o indígenas, 
ser niñas o niños, ser ancianos o 
ancianas, ser migrantes, ser dis-
capacitadas, todos esos aspectos 
quedan fuera de ese presunto de 
esa presunta abstracción del su-
jeto de derechos. 

Yo estudié Filosofía y nunca leí 
una mujer filósofa en toda mi ca-
rrera y fue una larga carrera. En-
tonces ¿qué puedo sentir como 
mujer?. Actualmente los planes 
de estudio nos muestran que so-
mos sujetos que cuentan en la 
convivencia social, que tenemos 
un sentido comunitario relevan-
te, eso lo estamos produciendo,  
justamente esa diversidad es al-
go que las universidades han ido 
produciendo en estos años y a mí 
me parece que las personas jóve-
nes tienen que ir buscando aque-
llo que resuena en su propio pro-
yecto de vida. La universidad nos 
da algo que es fundamental no 
solamente para la vida académi-
ca, sino para la ciudadanía: es-
píritu crítico.  Nunca pensar sin 
la posibilidad de una objeción 
aquello que nos dan como con-
tenido;  tener la libertad de decir,  
aprender cómo argumentar y có-
mo defender las propias posicio-
nes del propio punto de vista,  la 
propia mirada. Entonces a mí me 
parece que El mensaje es pensar 
en derechos. Pero pensarlos en-
carnados, en sus vidas, de qué 
manera pueden defenderse co-
lectivamente,  porque finalmen-
te el feminismo no es una posi-
ción individual, sino colectiva. 
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Univerisdad Saludable

Cimentado en una decisión institucional de abordar la problemática desde todas 
sus dependencias, la Universidad Nacional del Litoral comenzó en 2023 a implementar 
el Plan de Acción ‘Salud Mental en Red’.

Un plan para la salud mental

 Con el regreso a la ‘nueva nor-
malidad’ y tras el confinamien-
to por la pandemia de Covid-19, 
desde distintas áreas de la Uni-
versidad Nacional del Lito-
ral se presentó, como denomi-
nador común, la necesidad de 
abordar los problemas de salud 
mental, principalmente en la 
comunidad estudiantil.

En este escenario, la unl to-
mó la decisión institucional de 
abordar la problemática de ma-
nera integral, lo que se plasmó 
en la elaboración de lo que se 
denominó Plan de Acción Salud 
Mental en Red.

Aprobado en 2023 por el Ho-
norable Consejo Superior de la 
unl, el Plan tiene como objeti-
vo principal la consolidación 
de una red entre el área de Sa-
lud, las Unidades Académicas y 

las áreas centrales de la Univer-
sidad, para coordinar acciones 
vinculadas a la salud mental de 
los estudiantes. 

«Esta constituye la prime-
ra etapa de una serie de accio-
nes que se vienen planifican-
do para profundizar el rol de 
la unl como universidad salu-
dable, en el acompañamiento 
de la salud mental para toda la 
comunidad universitaria», sos-
tuvo la vicerrectora Larisa Ca-
rrera. En este marco, desde el 
subprograma Universidad Sa-
ludable, se impulsan múltiples 
iniciativas «tendientes a mejo-
rar la calidad de vida de la po-
blación universitaria, trabajan-
do  en la promoción de la salud, 
la prevención de la enfermedad 
y la adopción de hábitos saluda-
bles» remarcó.

El primer eje de este Plan está 
destinado a los estudiantes de 
carreras de grado de la unl Los 
dos restantes, que serán pre-
sentados más adelante, tienen 
como destinatarios a estudian-
tes preuniversitarios y a perso-
nal docente y no docente.

PRIMEROS RESPONDIENTES: 
ROL CLAVE

Desde los últimos meses de 
2023, la propuesta es presen-
tada en las distintas unidades 
académicas de la Universidad, 
donde emerge una figura muy 

importante para el desarrollo 
del plan. Se trata de los ‘prime-
ros respondientes’: trabajado-
res designados dentro de cada 
unidad académica, que actúan 
como referentes iniciales para 
estudiantes que buscan apoyo 
o asistencia en situaciones rela-
cionadas a su bienestar.  

Están preparados para escu-
char, analizar situaciones par-
ticulares y evaluar los recursos 
disponibles que el estudiante 
pueda necesitar. «Su rol es cru-
cial en la identificación tempra-
na de problemas o situaciones 
que requieren atención, como 
puede ser el manejo de la ansie-
dad frente a exámenes, la ne-
cesidad de contención en mo-
mentos de vulnerabilidad, o el 
requerimiento de apoyo adi-
cional para el estudio», asegu-
ró Andrea Petean, coordinado-
ra de unl Saludable. 

Una vez realizada esta prime-
ra intervención, los primeros 
respondientes tienen la tarea 
de determinar si es necesario 
involucrar a otros especialis-
tas o servicios dentro de la red 
de apoyo integral de la institu-
ción, optimizando los recursos 
disponibles con los que cuenta 
la universidad para manejar la 
necesidad identificada. 

En marzo de 2024 comenza-
ron a llevarse a cabo encuen-
tros periódicos de intercambio 

entre el equipo de gestión de 
unl Saludable y los  primeros 
respondientes.

UN PLAN EN ACCIÓN
Una de las acciones especí-

ficas que se desarrollan en el 
marco del Plan es un ciclo de 
talleres dirigidos a estudiantes. 
Las temáticas de los mismos 
son amplias,  y abarcan aspec-
tos como la ansiedad, el estrés, 
la organización académica, la 
gestión de emociones, y un es-
tilo de vida saludable.

Los talleres se dan en dos va-
riantes. En el Centro de Salud 
de la unl, se propician encuen-
tros semanales a los que asis-
ten estudiantes derivados por 
las unidades académicas y que 
fueron entrevistados por el res-
pondiente central en Salud. 
Uno, de grupo cerrado, trata 
sobre el manejo de la ansiedad 
frente a exámenes. Otro (gru-
po abierto), consiste en una di-
námica de participación, don-
de se comparten diferentes si-
tuaciones y se trazan ejercicios 
específicos.

La otra variable son activida-
des tipo taller que se desarro-
llan en cada unidad académi-
ca. Algunos de ellos son: Plani-
ficando un año saludable, ¿Qué 
hacemos con los problemas?, 
Emociones y autocuidado, Hi-
giene del sueño y Manejo de an-

«Esta constituye la 
primera etapa de una 

serie de acciones que 
se vienen planificando 

para profundizar 
el rol de la unl 

como universidad 
saludable, en el 

acompañamiento de 
la salud mental para 

toda la comunidad 
universitaria».
Larisa Carrera 

vicerrectora unl.

Una de las acciones 
específicas que 
se desarrollan 
en el marco del 
Plan es un ciclo de 
talleres dirigidos 
a estudiantes. Las 
temáticas de los 
mismos son amplias.

siedad frente a exámenes (en 
modalidad para estudiantes y 
para docentes).

Según la licenciada en Psico-
logía e integrante del subpro-
grama, Alcira Costanzo «tan-
to el miedo, como la ansiedad, 
y el estrés son respuestas espe-
rables y necesarias para afron-
tar diferentes situaciones de la 
vida. El problema surge cuando 
experimentamos falsas alar-
mas, percibimos equivocada-
mente el potencial de peligro 
y cuando los niveles son exce-
sivamente elevados e inhabili-
tan a la persona, o no se cuenta 
con los recursos necesarios pa-
ra afrontar el problema y la car-
ga de la demanda supera la ca-
pacidad de respuesta». 
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Ediciones unl

El libro, recientemente editado por Ediciones UNL 
fue presentado el pasado 16 de mayo.  
Se trata de una investigación sobre el fascinante 
trayecto vital y profesional del artista rafaelino.

 «Mario Atilio Platini. Cruce de 
culturas», de Mario Alberto Pla-
tini y Graciela Hornia, un volu-
men de la colección Ediciones 
Especiales de Ediciones unl, se 
presentó el pasado 16 de mayo 
en la Biblioteca Gálvez.

El volumen de 148 páginas es 
una investigación que guía al 
lector en el fascinante trayecto 
vital y profesional del rafaelino 
Mario Atilio Platini. 

El texto se adentra en sus ini-
cios, el tiempo del estudio ele-
gante y sus misiones culturales 
a Oriente. Pero captura, además, 
la franja de subversión visual 
que genera su inconformismo, 
innovación y posibilidad de ver 
diferente. 

Auspiciado por la firma Ferra-
nia, ganó una beca en 1956 para 
realizar un seminario lumúnico 
de perfeccionamiento en Roma. 
Allí estudió con el artista fotógra-
fo Arturo Ghergo, el promotor de 
la fotografía glamour. Ese viaje 
fue «un pasaporte al universo», al 
decir de los autores de ‘Mario Ati-
lio Platini. Cruce de culturas’.

LAS FOTOS DEL MUNDO
En diálogo con El Paranin-

fo, Mario Alberto Platini contó: 
«Mi padre, que nació en 1913 y vi-
vió hasta 1998, fue músico y pin-
tor, de ahí viene el cruce de cul-
turas. A los 14 años se compró 
un bandoneón y creó una or-
questa, actuó en Radio Porteña 
de Buenos Aires con mucho éxi-
to. Y tenemos documentación de 
óleos que pintó en 1936; también 
presentó un cuadro en el Salón 
Anual del Museo Rosa Galisteo 
de Rodríguez. Por circunstan-

cias de la vida se instaló en 1953 
en Santa Fe con la casa de foto-
grafía ubicada en San Martín 
2164, donde trabajó hasta 1978». 

«Lo reemplacé por avatares 
de la vida, porque soy ingeniero 
Químico y trabajaba en una fábri-
ca que por ahí iba bien y por ahí 
iba mal. Entonces me hice cargo 
del estudio hasta 2010 y en la ac-
tualidad continúa mi hijo, Igna-
cio. Somos tres generaciones de 
fotógrafos», detalló Mario Platini.

Y continuó: «Mi padre tenía 
una galería donde exponían pin-
tores, escritores, músicos, y los 
registros son un aporte a la cul-
tura santafesina, como los retra-
tos de César López Claro. Y he-
mos retratado bodas, cumplea-
ños, comuniones e infinidad de 
eventos que son parte de la histo-
ria de Santa Fe».

Consultado por la clave para 
mantener el espacio a lo largo 
del tiempo, Mario Alberto Plati-
ni repasó: «Tengo fotos en pla-
cas de vidrio, cuando aún no 
existían los negativos. Revelé en 
cubetas, pasamos al color y lue-
go vino la era digital. Nuestro 
estudio ha sobrevivido porque 
nos adaptamos a los cambios. 
Representamos a la fotografía 
en Santa Fe, de ahí nuestro éxi-
to de más de 70 años». 

«Actualmente la fotografía es 
totalmente digital, los casset-
tes de video y los cd ya no se utili-
zan. Evoluciona constantemente 
y no sé qué vendrá en el futuro. No 
obstante una foto que tomamos 
en este momento, al instante pue-
de estar en otro lado del mundo, y 
con las redes sociales las fotos pa-
san a ser del mundo», concluyó. 

El concurso está abierto, hasta el 2 de septiembre, a estudiantes 
y docentes que formen equipos de trabajo, pertenecientes a escuelas 
de educación secundaria públicas y privadas de todo el país.

Tercera edición

vida Universitaria

  La Facultad de Ingeniería Quí-
mica de la Universidad Nacio-
nal del Litoral (fiq-unl) anun-
cia la apertura de la convocato-
ria para la tercera edición del 
Concurso para escuelas secun-
darias: Superhéroes y Superhe-
roínas de la Ciencia. En este cer-
tamen, se buscarán las propues-
tas científicas más innovadoras 
que brinden una solución crea-
tiva a un desafío, el cual consiste 
en un problema real que afecta 
la calidad de vida de una comu-
nidad en particular.

El concurso está abierto a es-
tudiantes y docentes que formen 
equipos de trabajo, pertenecien-
tes a escuelas de educación se-
cundaria públicas y privadas 
de todo el país. Los equipos ga-
nadores serán reconocidos co-
mo los ‘Superhéroes y Superhe-
roínas de la Ciencia de la edición 
2024’ y cada participante recibi-
rá un premio sorpresa.

PERFIL DE LAS PROPUESTAS
Este concurso busca abor-

dar problemáticas reales que 
puedan ser desarrolladas en el 
marco de la educación en el ni-
vel secundario y que requieran 

de la ciencia y la tecnología pa-
ra su solución creativa.

La idea-proyecto deberá tener 
en cuenta las prioridades de las 
comunidades donde se encuen-
tran las escuelas que partici-
pan, y los recursos y las condi-
ciones con las que cuentan para 
alcanzar la solución más soste-
nible e innovadora.

Se dará preferencia a aque-
llas propuestas que planteen un 
abordaje desde distintas pers-
pectivas de la ciencia, en parti-
cular desde la Química, Física y/
o Matemática.

Cada escuela podrá presen-
tar hasta 2 (dos) propuestas, las 
cuales deberán ser postuladas 
por alumnos, alumnas y docen-
tes que conformen equipos de 
trabajo diferentes.

LAS PRESENTACIÓN DE LAS 
PROPUESTAS DEBERÁ INCLUIR:
• La inscripción al concurso. 
• 1 (un) video (de 2 minutos 
máximo).
• 1 (un) informe escrito (memo-
ria descriptiva).

Las propuestas no podrán ad-
mitir expresiones de odio, dis-

criminación o agravio a otras 
culturas, etnias, pueblos o reli-
giones, ni se permitirán expre-
siones ofensivas por discapaci-
dad, edadismo, orientación se-
xual o género.

Hasta el 2 de septiembre, cada 
docente deberá inscribirse, or-
ganizar su equipo y trabajar la 
consigna.

Los resultados estarán publi-
cados a partir del 1 de octubre y 
la entrega de premios, mencio-
nes y certificados se realizará en 
el marco del 105° Aniversario de 
la fiq-unl, en la cual se expon-
drán los proyectos ganadores y 
se relatarán las experiencias de 
los actores intervinientes. 

Concurso 
Superhéroes 
y Superheroínas 
de la Ciencia

» Premios

1º premio: 1 microscopio óptico 
digital
2º premio: Gafas de realidad 
virtual RV

Menciones: un set de libros y 
juegos aniMATE para la escuela.

Mario Platini, 
una historia 
de la fotografía 
santafesina
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 Más de 200 personas parti-
ciparon en la primera jornada 
‘Territorios en diálogo. Exten-
sión universitaria y comunidad’ 
organizada por la Secretaría de 
Extensi00ón y Cultura de la unl 
en la Facultad de Ciencias Jurí-
dicas y Sociales, donde además 
se firmaron 40 convenios de 
cooperación con instituciones 
sociales y organismos con los 
cuales la universidad se vincula 
para desarrollar año a año pro-
yectos y prácticas de extensión. 

El acto estuvo presidido por 
el rector de la Universidad Na-
cional del Litoral, Dr. Enrique 
Mammarella; la decana de la 
Facultad de Ciencias Jurídicas 
y Sociales, Abog. Claudia Levin; 
y la Secretaría de Extensión y 
Cultura, Mg. Lucila Reyna. 

«La extensión ocupa un rol 
destacado entre las funciones 
sustantivas ya que en ella se en-
carna la articulación entre el 
conocimiento producido en la 
universidad, los diferentes ac-
tores sociales y las políticas pú-
blicas que convergen en la ciu-
dad de Santa Fe y la región», re-
marcó el rector de la unl, Enri-
que Mammarella. 

Por su parte, Lucila Reyna, 
secretaría de Extensión y Cul-
tura señaló que «esta jornada 
pretende ser la primera, de mu-
chas, en la que prime la volun-
tad del encuentro con el fin de 
reflexionar acerca de las accio-
nes de extensión desde una mi-
rada puesta en la construcción 
colectiva, horizontal y de inter-
cambio de saberes».

Territorios en diálogo

La UNL firmó 40 convenios para el desarrollo de proyectos de extensión. 
Se realizaron además rondas de diálogo con referentes universitarios y de 
las organizaciones sociales que se vinculan en las acciones en el territorio.

TRABAJO CONJUNTO 
Se firmaron 40 convenios me-

diante los cuáles se establecen 
lazos de mutua colaboración pa-
ra el desarrollo de los proyectos 
y prácticas de extensión impul-
sadas por la Universidad.  Ac-
tualmente son 100 los proyectos 
y prácticas en ejecución que in-
volucran a más de 200 institu-
ciones y organizaciones sociales 
ubicadas en el centro-norte pro-
vincial.  Los mismos abordan 
una diversidad de temas y pro-
blemáticas en un trabajo colec-
tivo entre los equipos de la ex-
tensión junto con las diversas 
instituciones asociadas: coope-
rativas, hospitales, centros de 
salud, vecinales, centros de ju-
bilados, escuelas, asociaciones 
civiles, clubes, municipalida-
des, comunas y organismos pú-
blicos de distintos niveles.

«Una gran parte de las inicia-
tivas de extensión trabajan y se 
vinculan con instituciones y pro-
gramas del sistema de salud y 
educación provincial. El acuer-
do firmado hoy con el Ministe-
rio de Educación comprende 41 
propuestas que involucran ac-
ciones junto a 67 establecimien-
tos educativos de diferentes ni-
veles» remarcó la Secretaria de 
Extensión. En el caso del Minis-
terio de Salud, el convenio esta-
blece acciones conjuntas para el 
desarrollo de 6 propuestas que 
articulan con 7 establecimientos 
de salud y dos programas depen-
dientes del Ministerio.

Además, se firmaron conve-
nios con cooperativas, asocia-

Trayectos formativos

Son los cursos que ofrece cada año el Programa 
de Formación y Capacitación de la Secretaría de 
Extensión y Cultura, vinculados a propuestas para 
el trabajo, oficios y trayectos formativos. También 
se brindan los cursos de extensión a distancia.

 Más de 500 participantes vie-
nen realizando este año los cur-
sos de formación y capacitación 
que ofrece la Universidad Na-
cional del Litoral (unl). Los mis-
mos se enmarcan dentro del 
Programa de Formación y Capa-
citación de la Secretaría de Ex-
tensión y Cultura de la unl. 

Cada año, la unl a través de es-
ta propuesta consolida su políti-
ca de extensión social y comuni-
taria, trabajando para ampliar 
y fortalecer las oportunidades 
de acceso al mercado de trabajo 
e incentivando la formación y el 
espíritu emprendedor de jóve-
nes y adultos.

El Programa brinda una am-
plia propuesta para la comuni-
dad abarcando diferentes áreas, 
saberes y modalidades. Desde 
los cursos de Formación y Capa-
citación laboral que se dictan en 
la Escuela Industrial Superior 
(EIs) a las propuestas enmarca-
das en los ‘Trayectos Formati-
vos de educación profesional’, 
los cursos de capacitación pa-
ra el trabajo junto con la Asocia-
ción del Personal nodocente de 
la unl y los cursos de extensión 
a distancia. 

En la actualidad, son un total 
de 534 personas las que asisten 
a las diferentes propuestas que 
comenzaron a principios de es-
te año, dentro de las propues-
tas de oficios y trayectos forma-
tivos y también de los cursos pa-
ra el trabajo. Alrededor de 400 
personas participaron desde el 
mes de marzo de las propuestas 
de los cursos de oficios (líneas 
Construcción y Mantenimiento, 

Tecnología e Informática, auto-
motor e Industria Metalmecá-
nica) y los Trayectos formativos 
de oficios Agropecuarios, ofi-
cios del Sector Cultural, Turis-
mo y Desarrollo Local y Gestión 
para Emprendedores.

A esto se le suma desde el mes 
de mayo, una concurrencia de 
más de 100 personas, a los cinco 
cursos cortos e introductorios 
de la oferta de capacitación pa-
ra el trabajo que se dictan en la 
Asociación del Personal Nodo-
cente. Los mismos son Auxiliar 
Electricista; Auxiliar Gasista; 
Mantenimiento y configuración 
de computadoras; Herramien-
tas de diseño online aplicado a 
las redes sociales. 

CURSOS A DISTANCIA 2024
En el mes de mayo, se lanza-

rá la oferta de cursos de exten-
sión a distancia que se coordi-
nan junto con unlvirtual. Es-
te año, las propuestas aborda-
rán temas sobre género y salud; 
educación sexual integral; de-
rechos humanos; bitcoin, bloc-
kchain y economía cripto; edu-
cación y patrimonio; comida y 
nutrición; biología y cultivo de 
cannabis; cooperativas y asocia-
ciones; manejo de planilla elec-
trónica, e iniciación a la apicul-
tura. Estos cursos de formación 
se dictan en la modalidad a dis-
tancia y están dirigidos a la co-
munidad en general. 

[+] info
www.unl.edu.ar/extension/capaci-
tacion/

ciones Civiles, vecinales, las 
Municipalidades de Santo To-
mé, Santa Fe y Coronda y la De-
fensoría del Pueblo de Santa Fe.

Participaron además, el Ho-
gar de Ancianos Berta Bauer de 
Mollenkopf, el Establecimien-
to La Eli, Jóvenes con Memoria, 
el Frente Estudiantil de Tra-
bajo Social, la Federación Uni-
versitaria del Litoral, el Regis-
tro Único de Aspirantes a Guar-
da con fines adoptivos de la pro-
vincia de Santa Fe, el Centro de 
responsabilidad penal juvenil, 
la Unión de Escuelas de las Fa-
milias Agrícolas Santafesinas 
(uEfa) y el Parque Escolar Ru-
ral ‘Enrique Berduc’. 

Un espacio para 
pensar la extensión 
de manera colectiva

Más de 500 
personas participan 
de los cursos de 
capacitación de la unl 

«La extensión 
/…) encarna la 

articulación entre 
el conocimiento 
producido en la 
universidad, los 

diferentes actores 
sociales y las políticas 

públicas que convergen 
en la ciudad de 

Santa Fe y la región». 
Enrique Mammarella, 

rector unl.
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» Inscripciones 
abiertas
Las inscripciones online para 
estudiantes internacionales 
(matriculados en carreras de 
grado y maestría) y alumnos de 
grado de la unl se encuentran 
abiertas ingresando en www.unl.
edu.ar/escueladeinvierno

 La Universidad Nacional del 
Litoral llevará a cabo la edición 
12º de su Escuela Internacional 
de Invierno, que en 2024 ofrece-
rá un programa de formación in-
tensiva bajo el tema ‘Una agenda 
local para el desarrollo sosteni-
ble’. La propuesta será dictada en 
español y se desarrollará en dos 
etapas: una virtual, del 24 de ju-
nio al 5 de julio y otra presencial, 
del 22 de julio al 2 de agosto, en la 
ciudad de Santa Fe (Argentina). 
Asimismo, el cronograma inclu-
ye trabajo en territorio en la ciu-
dad de Villa Ocampo.

Escuela Internacional de Invierno

Se realizará del 24 de junio al 2 de agosto. Está destinada a estudiantes 
internacionales de grado y maestría y de carreras de grado de UNL.Hará 
foco en la agenda local para el desarrollo sostenible con una etapa de 
cursado virtual y otra presencial en Santa Fe y Villa Ocampo.

Los estudiantes extranjeros 
junto a alumnos de la unl, de 
distintas trayectorias académi-
cas y procedencia disciplinar, 
conformarán grupos de trabajo 
internacionales e intercultura-
les. Participarán en una activi-
dad de simulación como profe-
sionales junior de una empresa 
de consultoría, dedicada al ase-
soramiento de comunidades lo-
cales para la formulación de po-
líticas orientadas al desarro-
llo sostenible. Deberán enfren-
tar los desafíos de proponer un 
Plan Estratégico de Desarrollo 
para una comunidad desfavo-
recida en el contexto latinoame-
ricano, con la perspectiva de los 
17 Objetivos de Desarrollo Soste-
nible (ods) de la Agenda 2030 de 
la Organización de las Naciones 
Unidas (onu).

TEMÁTICAS CENTRALES
La Escuela cuenta con un pro-

grama formativo donde los es-
tudiantes se dividen en equipos 
con un área específica de análi-
sis: Paz, justicia e instituciones 
sólidas; Trabajo y crecimiento 
económico; Ciudades y comuni-
dades sostenibles; Producción y 
consumo responsable; Buena sa-
lud y bienestar. Estos equipos se-
rán guiados por profesores inter-
nacionales y docentes de la unl. 

El objetivo del programa es 

que, hacia el final de esta expe-
riencia, los estudiantes cuen-
ten con una sólida comprensión 
de la cultura, derechos, leyes y 
políticas que el gobierno de Ar-
gentina y de otras comunidades 
sudamericanas promueven, co-
mo también habrán adquirido 
habilidades disciplinares espe-
cíficas y competencias interna-
cionales e interculturales.

El Consejo Superior de la Uni-
versidad reconoció a la Escuela 
como una asignatura electiva, 
por lo tanto, se otorgan créditos 
académicos a los participantes.

VISITA A VILLA OCAMPO
A fines de marzo, la vicerrec-

tora y secretaria de Planea-
miento Institucional e Inter-
nacionalización, Larisa Carre-
ra, junto a la secretaria de For-
talecimiento Territorial de la 
unl, Sara Lauría, visitaron Vi-
lla Ocampo para acordar con el 
municipio las actividades a rea-
lizarse en la Escuela.

El equipo de gestión de la Muni-
cipalidad de Villa Ocampo orga-
nizó una agenda para que pudie-
sen conocer y entrevistarse con 
actores sociales importantes. ‘Vi-
sitamos la Casa de la Cultura y la 
Asociación para el Desarrollo del 
municipio. Dialogamos con em-
prendedoras y emprendedores 
locales. También charlamos con 

Una propuesta con trabajo
en territorio para el abordaje
del desarrollo local

estudiante de Comercio Exterior de la Univer-
sità Politecnica delle Marche (Italia) parti-

cipó en la 11º edición, luego de cursar la 
carrera de doble titulación en mba en la 
fce-unl. «Elegí extender mi estancia 
en Argentina y complementar con la 
Escuela para enfocarme y aportar en 

un proyecto distinto a mi área. La Es-
cuela es una oportunidad para apren-

der; en primer lugar, a nivel teórico cómo 
hacer para que una pequeña ciudad se vuel-

va un lugar mejor para vivir y, en segundo lugar, 
para conocer personas y culturas distintas».

de la Universidad Autónoma de Chia-
pas (México), resumió: «Estudio Quí-
mico Farmacobiólogo y en la unl he 
estado de intercambio un semes-
tre en la carrera de Bioquímica. Me 

gustó mucho esta experiencia por-
que pude trabajar con áreas multidis-

ciplinarias y poner en práctica lo que he 
aprendido, académicamente y como pro-

fesional».

«Escogí venir a la Escuela ya que de-
seaba ampliar mis conocimientos so-
bre temas relacionados con el medio 
ambiente. Es una propuesta para sa-
lir de la zona de confort; no solamen-
te aprender lo teórico, sino ponerlo en 
práctica junto con compañeros que vie-
nen de otros países», recalcó Francisca 
Astudillo, estudiante de Derecho de la Uni-
versidad de Santiago de Chile.

Chiara Fratoni

Daniel Jafet Pérez Aguilar

Francisca Astudillo

los bomberos voluntarios sobre 
la organización del Torneo inter-
provincial e internacional de vo-
ley, que articulan con el área de 
deportes’, detalló.

‘Además, recorrimos la obra 
del puente que conectará los 
humedales con el puerto de Vi-
lla Ocampo, de gran relevan-
cia para el desarrollo económi-
co, productivo y social de la re-
gión’, agregó.

Según indicó la vicerrectora, 
estas visitas y otras, por ejemplo 
a las escuelas de la ciudad, se-
rán parte del cronograma de la 
Escuela 2024. «La recepción fue 
excelente, trabajaron muy bien 
con nosotros y están muy entu-

«El objetivo del 
programa es que, 
hacia el final de 
esta experiencia, los 
estudiantes cuenten con 
una sólida comprensión 
de la cultura, derechos, 
leyes y políticas que el 
gobierno de Argentina 
y de otras comunidades 
sudamericanas 
promueven»

siasmados por poder recibir a 
los estudiantes», concluyó. 

[+] info
escueladeinvierno@unl.edu.ar 
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Becas

La beca de Bicicleta es una de las políticas que lleva adelante la UNL 
en aspectos de sostenibilidad ambiental, económica y social.

Parto respetado 

Nuria Vives Parés, Marisa Espinoza y Miriam 
Olaizola nos invitan a reflexionar sobre la temática.

 Durante el mes de mayo se en-
tregaron 20 bicicletas a estudian-
tes de la unl que solicitaron esa 
beca en la convocatoria 2024 im-
pulsada por la Secretaría de Bien-
estar Universitario. El acto se rea-
lizó en la explanada de Rectorado 
de la unl y fue encabezado por el 
rector Enrique Mammarella, el 
secretario de Bienestar Univer-
sitario Cristian Vázquez y autori-
dades de la Federación Universi-
taria del Litoral.

Cada año, el Programa de Apo-
yo para Estudiar en la Universi-
dad junto al Área de Movilidad 
Sostenible entregan bicicletas 
con sus correspondientes cas-
cos y lingas, apostando a la mo-
vilidad sostenible, entendién-
dola como una herramienta de 
transformación social que tiene 
la capacidad de reducir las ex-
ternalidades causadas por el sis-
tema de transporte actual.

En la entrega, el rector de la 
unl Enrique Mammarela, se-
ñaló: «Es un orgullo que la uni-
versidad pública esté dando res-
puesta a las necesidades de las y 
los estudiantes. La beca de mo-
vilidad y las obras que se vienen 
realizando en ese sentido cola-
boran con la posibilidad de es-
tudiar. Estamos en un momento 
difícil de la economía y con difi-
cultades en el sistema de trans-
porte público, con pocas líneas 

que llegan a Ciudad Universi-
taria y escasas frecuencias. Por 
eso hoy en día la bicicleta es ca-
da vez más importante y la unl 
lleva entregadas más de 350».

Por su parte el secretario de 
Bienestar Universitario, Cristian 
Vázquez, destacó que desde el 
año 2015 la Universidad entrega 
esta beca con el fin de promover 
la movilidad segura y saludable, 
fomentando modos de movilidad 
sostenible. «Mantener el progra-
ma de becas fue todo un desafío y 
un esfuerzo por parte de la unl; y 
para nosotros es una alegría que 
los estudiantes opten por esta be-
ca. La bicicleta les brinda auto-
nomía para manejarse con me-
nores costros y hacer actividades 
extra curriculares».

«Entregamos las bicicletas con 
un casco y linga para realizar un 
viaje seguro, entendemos que la 
seguridad vial es importante y 
es necesario que los estudiantes 
asuman el compromiso de cir-
cular responsablemente por la 
ciudad», agregó Vázquez.

Durante el acto, el  presiden-
te de la Federación Universita-
ria del Litoral (ful), Franco Ma-
ggi, celebró que «la universidad 
siga garantizando su esquema 
de becas con esta nueva entrega 
de bicicletas, incluso amplian-
do la beca de Comedor». Final-
mente, agradeció a las autori-

dades de la unl por «ponerse al 
hombro esta difícil tarea de ga-
rantizar más y mejor educación 
ante una realidad presupuesta-
ria que nos abruma».

Luisina Castillo, una de las es-
tudiantes becadas, dijo que la 
bicicleta será de mucha utilidad 
para recorrer obras, ir a clases 
en fadu y hacer mandados. «Me 
hace feliz tener una bici acá para 
poder moverme», expresó.  

En el mismo sentido Axel So-
ratti, que cursa Ingeniería en 
Agrimensura en la fich, valoró 
que «la bici es súper necesaria»-
ya que lo ayudará a trasladarse a 
la facultad y al centro para bus-
car sus apuntes.

ACCIONES POR LA SALUD
Y LA SEGURIDAD

Entre las acciones que pro-
mueven el bienestar, la salud, 
seguridad y el cuidado del am-
biente, la unl viene trabajando 
en la mejora de infraestructura 
para quienes utilizan medios 
de movilidad sostenible, tanto 
en Ciudad Universitaria como 
en el Predio unl-aTE, Rectora-
do, Edificio ETIca y Centro de 
Idiomas, entre otras dependen-
cias, como la Estación de Movi-
lidad Sostenible con prestacio-
nes necesarias para realizar re-
paraciones básicas en una bici-
cleta o en un monopatín. 

 En el marco de la Semana In-
ternacional del Parto Respeta-
do, se realizó en la Facultad de 
Ciencias Médicas (fcm) de la unl 
una jornada titulada N̒uevos en-
foques sobre el parto fisiológico 
y la movilidad pélvica’. Diserta-
ron Nuria Vives Parés, coautora 
del libro ‘Parir en movimiento’ 
y Marisa Espinoza, médica y do-
cente fcm-unl. 

LA PERSONA GESTANTE
COMO PROTAGONISTA

Desde 2015, nuestro país cuen-
ta con la ley 25.929, que busca ga-
rantizar los derechos de las per-
sonas gestantes durante el em-
barazo, parto y puerperio. Ade-
más, «se promueve el respeto 
por la fisiología y por los tiem-
pos que tiene el nacimiento. Se 
busca establecer un vínculo en-
tre todas las personas involucra-
das en el parto y los protagonis-
tas, para que cada nacimiento 
adquiera un significado eco so-
cial», sostuvo Marisa Espinoza. 
Por su parte, Nuria Vives Parés, 
añadió «se propone volver a re-
cordar que el parto no es una en-
fermedad, sino que es orgánico y 
que pertenece a la naturaleza».

La ley argentina de parto hu-
manizado «busca el respeto y el 
acompañamiento del nacimiento 
independientemente de la vía, ya 
sea por parto vaginal o por cesá-
rea. En esta última, se busca po-
sibilitar que la persona gestan-
te pueda estar acompañada en el 
quirófano y que se realice el con-
tacto piel a piel del binomio en los 
primeros minutos de vida», afir-
mó Marisa Espinoza. En esa lí-
nea, Miriam Olaizola, enfatizó 
«creo que la cesárea es también 
un derecho que tiene la mujer, y 
que salva vidas, no tenemos que 
estigmatizarla. Existen casos, 
donde la cesárea tiene una justi-
ficación, donde no hay otra alter-

nativa. Sin embargo, también hay 
que considerar que durante una 
cesárea el foco y la atención de-
ben estar en la persona gestante, 
para que pueda vivir la llegada de 
su hijo/a como un acontecimiento 
y en un espacio cuidado». 

NUEVOS ENFOQUES
 Y PARADIGMA DE LA ATENCIÓN

Nuria Vives Parés propone la 
metodología ‘parto y movimien-
to’ donde los médicos/as y las ma-
tronas que acompañan el par-
to tengan en cuenta que la pelvis 
de la mujer se encuentra perfec-
tamente adaptada para recibir al 
bebé y que, para ello, junto a Blan-
dine Calais-Germain, crearon un 
lenguaje para describir los mo-
vimientos que tienen los huesos 
de la pelvis, para saber cómo se 
van adaptando al pasaje del bebé. 
También detallaron cómo posibi-
litar esos movimientos. Siguien-
do este paradigma de trabajo «los/
as profesionales que acompañan 
a la persona gestante, deben po-
der transmitirle confianza en su 
propio cuerpo, ayudarla a conec-
tar con el cuerpo, a transitar los 
cambios y a crear un espacio don-
de puedan expresar libremente 
las dificultades que enfrentan», 
manifestó Nuria Vives Parés.

EL ROL DE PROFESIONALES
E INSTITUCIONES DE SALUD

«La idea es invitar a los/las pro-
fesionales a que promuevan el 
movimiento libre durante el tra-
bajo de parto, y a que fomen-
ten la confianza en las personas 
gestantes», reflexionó Marisa. 
«También invitar a las institu-
ciones al reacondicionamiento 
de espacios en lugares cálidos y 
confortables para que las muje-
res puedan ser libres para tran-
sitar su trabajo de parto y con to-
dos los elementos necesarios», 
añadió Miriam.  

La Universidad 
entregó bicicletas 
a estudiantes

La importancia 
del acompañamiento 
y la movilidad pélvica 
durante el nacimiento
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 La Universidad Nacional del Litoral (unl) 
y la Federación Universitaria del Litoral 
(ful) lanzaron una campaña de separación 
de residuos en Ciudad Universitaria, para 
reducir la cantidad de residuos que se en-
vían al relleno sanitario y para aumentar 
los que se pueden reutilizar. Cuenta con el 
acompañamiento de la Municipalidad, que 
proporcionó un puesto de ecocanje en la cu 
y que colabora en la concientización. 

De las acciones que se vienen realizando 
participan distintos integrantes de la co-
munidad educativa como nodocentes, do-
centes y estudiantes. Para los más de 70 es-
tudiantes voluntarios ambientales se brin-
daron cursos de capacitación previo al lan-
zamiento de la campaña. 

«Desde la unl lanzamos esta campaña 
de separación de residuos en origen que ti-
tulamos: ‘Separá, reciclá, transformá’ y la 
idea es concientizar a la comunidad uni-
versitaria sobre la separación de residuos 
y las posibilidades que tienen en cuanto a 
su reciclaje, por eso lo estamos articulando 
con la Municipalidad, con la ful y con los 
otros actores de la comunidad universita-
ria», explicó Ignacio Schneider, director de 
Sostenibilidad y Gestión Ambiental.

Por su parte, el presidente de la FUL, Fran-
co Maggi, destacó que “nos pusimos en con-
tacto desde principios de año con la direc-
ción para poder trabajar en una problemá-
tica como ésta que nos afecta a todos y sobre 
todo a los estudiantes del futuro. Hoy esta-
mos acá en este inicio de esta actividad que 
se va a desarrollar durante todo el año de 
concientizar a toda la comunidad universi-
taria para que entendamos que la basura no 
es basura, sino que puede reciclar”.

CÓMO Y PARA QUÉ RECICLAR
Tan solo en Ciudad Universitaria se pro-

ducen, en promedio, más de 80 kilos de re-
siduos sólidos diarios y el 25% de ellos se 

puede reutilizar y reciclar. Mientras que el 
otro 65% es compostable. 

Si esos residuos se separan, no son basu-
ra porque se pueden recuperar. Si sucede lo 
contrario, por ejemplo si se desecha la yer-
ba de un mate en un cesto de basura de se-
cos, se arruina la reutilización de todo el 
material que contiene. De hecho, el residuo 
que se genera en mayor medida en la unl 
es la yerba. Pero también se desechan otros 
materiales como envases plásticos, papeles 
y cartones.  Es importante arrojarlos a cada 
uno en su lugar, para poder reciclar. 

En la ciudad de Santa Fe, los encargados 
de reciclar los materiales son unas 90 fa-
milias nucleadas en la cooperativa Asocia-
ción Dignidad y Vida Sana que trabaja en 
la Planta de Clasificación de Residuos del 
Complejo Ambiental de la ciudad capital. 

Desde unl se trabaja en coordinación con 
la Asociación y la Municipalidad para au-
mentar la cantidad de materiales recupe-
rables. Desde que comenzó la Campaña de 
Reciclado de Papel ya se recuperaron más 
32.500 kg de materiales. 

Además, la gestión de residuos sólidos y 
líquidos de la universidad representa una 
reducción de más del 14% de la huella de 
carbono. Esto es un aporte concreto contra 
el cambio climático. 

COMPROMISO POR UNA CIUDAD LIMPIA
La campaña se inscribe en las acciones de 

unl Verde y es llevada adelante por la Direc-
ción de Sostenibilidad y Gestión Ambiental 
y la Unidad de Estudios y Proyectos Espe-
ciales de Rectorado, junto con las unidades 
académicas con sede en Ciudad Universita-
ria. El acuerdo con la Municipalidad se rea-
liza en el marco del Compromiso por una 
Ciudad Limpia, firmado semanas atrás, y 
permite trasladar los residuos secos direc-
tamente desde cu a la planta de clasificación 
que administra a la Asociación Dignidad y 

Vida Sana, para reutilizar materiales.
«Venimos trabajando con la unl y también 

con la ful, porque sabemos que es clave pa-
ra nosotros trabajar todo lo que es la pro-
moción ambiental y hoy es un día muy im-
portante en este sentido, porque la univer-
sidad se suma a este Compromiso por una 
Santa Fe Más Limpia que presentamos hace 
15 días con el Dr. Poletti», afirmó Guillermo 
Ferrero, Secretario de Gestión Urbana Am-
biental de la Municipalidad de Santa Fe. «Es-
tá muy bueno que instituciones con tanto 
prestigio se sumen a estas ideas que el mu-
nicipio trata de llevar adelante, nos da forta-
leza y los vecinos lo van tomando de la ma-
nera en que lo necesitamos», finalizó.

Maricel Ortega de la Comisión Directiva 
Asociación Civil Dignidad y Vida Sana afir-
mó que «es importante que el ciudadano 

tome conciencia que lo que para ellos es ba-
sura para nosotros son recursos porque vi-
vimos de esto, somos 70 familias que traba-
jamos en el complejo ambiental en dos tur-
nos. Por eso es importantísimo que se haga 
todo visible y que el ciudadano se compro-
meta», concluyó.

EXPERIENCIA PILOTO
La experiencia se basa en la prueba pilo-

to realizada con el Programa Residuos Só-
lidos Universitarios (REsun) de la Facul-
tad de Ingeniería y Ciencias Hídricas (fIch) 
en 2022 y 2023, y ahora se extiende a toda la 
Ciudad Universitaria, atendiendo las par-
ticularidades de la gestión de residuos en 
instituciones públicas con alta circulación 
de personas y con usos diferentes de los es-
pacios existentes. 

Para disminuir la cantidad de basura que se envía al relleno sanitario y aumentar la cantidad de materiales reutilizables, la UNL 
comenzó una campaña junto a la Federación Universitaria del Litoral y con el acompañamiento de la Municipalidad de Santa Fe. 

La unl lanzó una campaña 
de separación de residuos

En Ciudad Universitaria

Contratapa


